
 صوبائی اسمبلی پنجابل 2024 ۔اپریل26

 

314 

ل

ل

ل
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لصوبائی اسمبلی پنجابل
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آٹھواں اجلاسلاسمبلی : ل لاٹھارہویل  

 

 5 ل ل : شمارہل ل8 جلل

ل

 



 صوبائی اسمبلی پنجابل 2024 ۔اپریل26

 

315 

ل311

لفہرست کارروائیل

لبرائے اجلاس صوبائی اسمبلی پنجابل

ہ المبارک،ل

 

عت
 م
ج

 2024 ل اپریل۔ل26 

 صلى الله عليه وسلم تلاوت قرآن پاک  و ترجمہ اور  نعت رسول مقبوللل

 سوالاتل

ل  ل)محکمہ زراعل)ل

لنشان زدہ سوالات اور ان کے جواباتل

 زیر وآور نو ٹل

GOVERNMENT BUSINESS 

(a)  LAYING OF REPORTS 

A MINISTER to lay the following Reports: 

1. Special Audit Report on the Accounts of Payment to Ghost 

Employees in District Education Authority, Sargodha for 

Financial year 2016-17 to 2018-19, for the Audit Year 2019-20. 

2. Special Audit Report on the Accounts of Deputy District 

Education Officer (M-EE) Tehsil Raiwind, District Lahore, 

Financial Period 2015-19, for the Audit Year 2020-21. 

3. Audit Report on the Accounts of Climate Change, Environment and 

Disaster Management Organizations Punjab, for the Audit Year 2019-20. 
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4. Audit Report on the Accounts of Expenditure of Government of 

the Punjab, for the Audit Year 2021-22 (Volume I & II). 

5. Audit Report on the Accounts of Revenue Receipt of Government 

of the Punjab, for the Audit Year 2021-22. 

6. Audit Report on the Accounts of Provincial Zakat Fund Provincial 

Level Health Institutions and District Zakat Committees Punjab for 

the Audit Year 2021-22. 

7. Appropriation Accounts of Government of the Punjab Forest 

Department for the Year 2020-21. 

8. Performance Audit Report on Construction of Kahna kacha 

Flyover Lahore, Lahore Development Authority, HUD & PHE 

Department, Government of the Punjab, for the Audit Year 2017-18. 

9. Performance Audit Report on the Role of Various Directorates of 

LDA on Encroachments and their Removal in Lahore, HUD & PHE 

Department, Government of the Punjab, for the Audit Year 2017-18. 

10. Project Audit Report on Construction of Signal Free Corridors Jail 

Road & Main Boulevard Gulberg Project Lahore, HUD & PHE 

Department, Government of the Punjab, for the Audit Year 2018-19. 

 

(b)  GENERAL DISCUSSION 

           PRE-BUDGET DISCUSSION 

 

ل
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لصوبائی اسمبلی پنجابل

 اٹھارہوی  اسمبلی کا آٹھواں اجلاسل

ہ المبارکل

 

عت
 م
ج

 2024 ل اپریل۔ل26،ل

 ھ(ل1445 ل شوالل۔ل17،ل لیوم الجمعل)ل

 لزیر صدارتل ل لمنٹ پرل20بج کل11 صبلمیلاسمبلی  چیمبرز لاہورل لصوبائی اسمبلی پنجاب کا اجلاسلل

 منعقد ہوا۔ل لملک محمد احمد خانل لجناب سپیکر ل

ل

لپیش کیا۔لقاری رمضان قادرنلتلاوت قرآن پاک و ترجمہ ل

 الرجیل

 

ن
ٰ
ی ط

 

ش
ل

 oاعوذ باللہ من ا

 O ل
س
 

   الرحیم  اللہ الرحمٰلب
                                                ل                                                                            

ی تَُهَا الن َفْسُ المُْطْمَىٕن َةُ  اَ ٰۤ   ل (28)ارْجِعیِْٰۤ الِ ی رَب كِِ رَاضِیَةً م َرْضِی َةً  (ل27)ل ی 
دِیْ    (30) وَ ادْخُلیِْ جَن َتیِْ  (ل29)ل فاَدْخُلیِْ فیِْ عِب 

ل

ل

ل(ل30 ل تا27آیات نمبل ل)لسورة  الفجر ل

تو میرے  ل(28)اپنے پروردگار کی طرف لوٹ چل  تو اس سے راضی وہ تجھ سے راضی  ل(27)لاے اطمینان پان والی روح 

ل(30)اور میری بہشت می داخل ہو ج ل(ل29)ممتاز بندوں می شامل ہو جل

ماَ علینا الاالبلاغل
َ
لoو
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ل۔لجناب نعمان علی غوری ن پیش کیل لصلى الله عليه وسلم نعت رسول مقبولل

لصلى الله عليه وسلم نعت رسول مقبول  ل

ل

کی ل در  تیرے  گدائی  می  مقدر  کے  جس  لتھی 

کی ل در  تیرے  دکھائی  راہ  اسے  ن  لقدرت 

ک ل لپٹ  سے  قدموں  کے  شخص  اس  می  ہوں  لرویا 

ل کوئی  بھی  ن  لجس  کی لبات  در  تیرے  لسنائی 

دنیا ل رخ  نگار  و  نقش  گیا  بھول  لمی 

میل ذرا  جو  لچلمن  لنل  کی ل  در  تیرے  لاٹھائی 

ک ل لے  یہی  تمنا  آج  نصیر  ہے  لآیا 

کی ل در  تیرے  صفائی  جئے  کئے  سے  لپلکوں 

ل
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ل لسوالاتل

ل)محکمہ زراع(ل

 نشان زدہ سوالات اور ان کے جواباتل

اب وقفہ سوالات شروع ہوتا ہے ، آج کے ایجنڈے پر محکمہ ل۔ الرحیم :بسم اللہ الرحمٰلجناب سپیکر

 جئیں گے ل

ے

دی  جوابات  ان کے  اور  سوالات پوچھے جئیں گے  سوال ل ل۔ایگریکلچر سے متعلق  پہلا 

کا ہے ایوان می موجود نہیں ہیں ل ل۔لجناب سید رفعت محمود صاحب  رکن   یہ سوال للہٰذا لمعزز  کا  ان 

pendکا ہے ل۔کیا جتا ہے ل اکم صاحب  باہر ل ل۔اگلا سوال جناب عمران  ہاؤس کے   ان کوتومی ن 

ل۔لدیکھا ہے 

ل۔للینا چاہتا ہوںل on his behalf: جناب سپیکر! می معزز ممبر کا سوال  جناب محمد ارشد ملکل

ل۔لسوال لے لیں   on his behalf: جی، آپ جناب سپیکرل

ل ۔لہے اس کا جواب پڑھا ہوا تصور کیا جئے ل ل102سوال نمب  لشکریہ ،ل : جناب سپیکر!لجناب محمد ارشد ملکل

ل ل۔: جی ،  جواب پڑھا ہوا تصور کیا جتا ہے جناب سپیکرل

ل

لفصلات می وائرس کےل پاکپتن ،عارف والا اور قبولہ کے علاقہ میل

 تفصیلاتل تدارک سے متعلقل 

  ل-ازراہ نوازش بیان فرمائیں گے کہ:لکیا وزیر زراع: : جناب عمران اکم ل102*ل

پاکپتن می پہلے خربوزہ کی فصل بہت زیادہ ہوتی  ل195 ل۔حلقہ پی پی للکیا یہ درست ہے کہ ل)الف(ل

بوجہ ل کی کاشت تقریباً  اس  اب  تھا لیکن  کا خربوزہ بہت مشہور  قبولہ  اور  والا  عارف  تھی 

 وائرس ختم ہو چکی ہے ؟ل

کیا یہ بھی درست ہے کہ کپاس کی فصل بھی وائرس اور مختلف بیماریوں کی وجہ سے ناپید ل ل)ب(ل

ل؟لہوتی ج رہی ہے جس کی وجہ سے زمینداروں کی زرعی آمدن کم ہو چکی ہےل

کےل ل)ج(ل تدراک  کے  بیماریوں  مختلف  اور  وائرس  ن  اقداماتل للئےحکومت  اٹھائے لکیا 

لوجوہات ہیں تفصیلات سے آگاہ کیا جئے۔للاگر نہیں تو اس کی کیاللہیںل
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 )سید محمد عاشق حسین شاہ(:لوزیر زراعل

لمحکمہ زراع کے جری کدہ حتمی اعداد و شمار کے مطابق خربوزہ کی فصل کا زیرس کاشت رقبلل)الف( ل

 ایکل سالل

20-2019 395 

21-2020 1174 

22-2021 1083 

23-2022 1540 

کال کی فصل  کی فصل ل لخربوزہ  خربوزہ  ہوا ہے۔  زیادہ  رقب گزشتہ سالوں کی نسبت  کاشت 

رقب  ل2023-24سال ل کا  فصل  کاشتہ  کی  سال  اس  ہوئی  نہیں  جری  ابھی  کی تفصیل 

اس وقت خربوزہ کی ل کا خدشہ ہے۔  دریائے ستلج می سیلاب کی وجہ سے تھوڑا کم ہون 

وبائی ل کا  یا کیڑے  فصل تیار ہون کے بالکل قریب ہے۔ خربوزہ کی فصل پر کسی بیماری 

ادویات ل اور کیڑوں کے خلاف اعلیٰ اقسام کی زرعی  اور مارکیٹ می بیماری  خدشہ نہ ہے 

لللوافر مقدار می موجود ہیں۔ل

 محکمہ زراع کےجری کدہ حتمی اعداد و شمار کے مطابق کپاس کی فصل کا زیرس کاشت رقبل لل)ب(ل

 ایکل سالل

20-2019 37000 

21-2020 15000 

22-2021 8000 

23-2022 22000 

24-2023 22000 

سے ل2022-23یہ درست ہے کہ کپاس کا رقب گزشتہ چند سالوں سے کم ہوا ہے لیکن ل

دوبارہ رقب بتدریج بڑھ رہا ہے۔ کپاس کا رقب کم ہون کی وجوہات می ٹھیکے می حد سے ل

اضافہ ل دورانیہ ل،زیادہ  کا طوی  اور کم ،موسمیاتی تبدیلی، کپاس کی فصل  دیگر منافع بخش 

کم ہون سے  کاشت  کی  کی کاشت ہے۔ کپاس  وغیرہ  چاول، مکئی  خرچ فصلات، تل، 
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زمینداروں کی آمدن کم نہیں ہوئی۔ کیونکہ کپاس کی جگہ دوسری منافع بخش فصلات 

 کاشت کی ج رہی ہیں۔ل

ہمہ وقت فیلڈ می موجود ہے اور باقاعدگی سے ل للئےمحکمہ زراع کسانوں کی آگاہی کے ل ل)ج(ل

پیسٹ سکاؤٹنگ جری ہے۔ بیماریوں، کیڑے مکوڑوں اور وائرس کے خلاف اعلیٰ اقسام ل

وائرس کے پھیلاؤ کا  وافر مقدار می موجود ہیں۔ چونکہ  ادویات مارکیٹ می  زرعی  کی 

پیلے ل للئےسبب سفید مکھی ہے۔ محکمہ زراع کی طرف سے سفید مکھی کی روک تھام کے ل

کا کم سے کم استعمال ک  پھندوں کے استعمال کو فروغ دیا ج رہا ہے۔ تاکہ زرعی زہروں 

ں زرعی تحقیقاتی ادارہ جت کپاس ن کے سفید مکھی کا بہتر تدارک کیا ج سکے۔ مزیدبرآ

وائرس و دیگر بیماریوں اور کیڑوں کے خلاف قوت مدافعت رکھنے والی اقسام کا بیج تیار کیا ل

اور ل اداروں  پرائیویٹ  و  سرکاری  بیج  یہ  اور  ہے  جری  ہے۔ جس می مزید تحقیق بھی 

للمارکیٹ می وافر مقدار می موجود ہے۔ 

ل: کوئی ضمنی سوال ہے ؟لجناب سپیکرل

ارشدملکل یہ لجناب محمد  بارے می  ان کے تدارک کے  اور  وائرس  :جناب سپیکر! فصلات می 

اور ل ل۔ لسوال ہے ل والا  ، عارف  می معزز وزیر سے یہ پوچھنا چاہتاہوں کہ ایک وقت تھا کہ  ساہیوال 

پاکپتن  می  بہت بڑی تعداد می کپاس کاشت ہوتی تھی لیکن  اس وائرس کی وجہ سے آج وہ فصلیں 

زرعی ۔ لنا پید ہو گئی ہیںل اور  رہا ہے  اقدامات ک  کیا  وائرس کے خاتمے کے لئے  اس  زراع  محکمہ 

لادویات کےبارے می کیا معاملات چل رہے ہیں ؟

ل: جی ، وزیر زراع !لجناب سپیکرل

 With the permission of ل ل۔لشکریہل لجناب سپیکر!ل ل)سید محمد عاشق حسین شاہ(:لوزیر زراعل

the Chairمعزز رکن کے  سوال کےضمن می عرض ہے کہ اس می کوئی شبہ نہیں کہ ل لoverall 

اس کی  اور  اندر  کپاس  کی کاشت می کمی آئی ہے  ڈویژن کے  اور ساہیوال  ہمارے علاقے ساہیوال 

ہے ، شوگر کین اور خاص طور پر Cornبنیادی وجہ یہ ہے کہ ان علاقوں کے اندر وائرس سے ہٹ کل

اور کاشتکاروں ن ہو گئی ہیں ل لpopularکی فصل ہے اس طرح کی فصلیں زیادہ  ل لsesameجس طرح ل
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کول کی فصلوں  طرح  ہے۔لpreferاس  دیا  ک  شروع  ہماری  Sesamesکنا  زیادہ  بہت  اندر  کے 

exportبھی شروع ہو گئی ہے لیکنلHon’ble Speaker کاٹن کے حوالے سے اس سال ہمارا جو

targetوہ ل ل اور ل ل40ہے  ہے  ایک  ن ل15ہیں۔ل لbalesلاکھل65لاکھ  ہم  تک   early۔اپری 

sowingلاکھ 7ہزار ایکرقبے پر کپاس کاشت کوا لی  ہے جبکہ ہمارا ل60لاکھ ل5والے علاقوں میل

والے علاقے ملتان ڈویژن پر مشتمل ہیں۔بہاولپور ڈویژن  early sowingہے۔یہ targetایک کا 

پر ل باقی جگہوں  والی لresponseاور  استعمال ہون  آیا ہے۔کاٹن کے لئے  اچھا   requiredبہت 

fertilizationیا جولائی می ل ل دنوں می یعنی جون  والے  اس  لshortageکی آن  تو  ہو  سکتی ہے 

ادویات کے ل اور زرعی  خدشے کو  مدنظر رکھتے ہوئے حکومت پنجاب کے محکمہ زراع ن کھادوں 

وفاقی حکومت کوبھجوا  دی ہیں requirements and recommendationsحوالے سے اپنل

ل کی  قسم  کسی  لpesticidesاورلfertilizationتاکہ  ہمیں  کنا لshortageمی  نہ  سامنا  کا 

لپڑے۔شکریہل

لجی، ملک صاحب!لجناب سپیکر:

ارشد ملک: کی لجناب محمد  انہوں ن کپاس  کا شکر گزار ہوں کہ  جناب سپیکر!می منسٹر صاحب 

پیداوار  کے بارے می بتایا ہے۔می ان کا اس لئے بھی شکر گزار ہوں کہ انہوں ن تسلیم کیا ہے ل

ال ڈویژن می واقعی کپاس کی پیداوار می کمی ہوئی ہے۔اس کی وجہ صرف اور صرف جعلی لہیوکہ سا

ایک ل می  مارکیٹ  حوالے سے  ادویات کے  زرعی  کہ  ہے  علم می  ادویات ہیں۔آپ کے  زرعی 

اور ان کی روک تھام کے ل ادویات فروخت ہو رہی ہیں  اور بے شمار جعلی زرعی  طوفان بدتمیزی ہے 

سے وساطت  کی  آپ  رہے۔می  ج  کئے  نہیں  اقدامات  ٹھوس  کوئی   in the largerلئے 

interest of the publicموصوف سے یہ کہوں گا کہ جعلی زرعی ادویات کی فروخت کو وزیر ل 

ایوان می بات ہوئی ہے۔آپ ن ل اور کسانوں کے حوالے سے  روکا جئے۔کل بھی زمینداروں 

زمینداروں اور کسانوں کے لئے بات کی ہے اور لdeliberately and patiently کل خود  بھی

کو  زمینداروں  اور  کسانوں  سب   ہم  می  ہاؤس  اس  ہیں۔   

 

سُن سے  تحمل  باتیں  کی  ممبران  معزز 

representکوئی ل لئے  کے  تھام  روک  کی  ادویات  زرعی  ہیں۔جعلی  بنایا لmechanismکتے 



 صوبائی اسمبلی پنجابل 2024 ۔اپریل26

 

323 

اس وقت بھی ل تو  اپوزیشن می تھے  کتے رہے ہیں لیکن لpoint outہم یہ چیز ل جئے۔ہم جب 

ہماری بات پر کسی ن توجہ نہیں دی۔اب الحمدللہ ہم خود گورنمنٹ می ہیں تو می آپ کی وساطت 

تک ل حد  جس  کو  زمینداروں  اور  کسانوں  ہم  کہ  گا  کوں  گزارش  یہ  سے  موصوف  وزیر  سے 

reliefدے سکتے ہیں وہ تو دی۔کسانوں اور زمینداروں کے ساتھ زرعی ادویات کے حوالے سے ل

دھوکال روز  زرعی ل لہر  ک  رقم لے  اندھار  اور کچھ کسان  ادویات بہت مہنگی ملتی ہیں  رہا  ہے۔زرعی  ہو 

کا کوئی فائدہ نہیں ہوتا  ان  ادویات استعمال کی جتی ہیں تو  ادویات خریدتے ہیں لیکن جب یہ زرعی 

لکیونکہ وہ جعلی ہوتی ہیں۔ل

کوا رہے take upجناب محمد ارشد ملک یہ سوال  عمران اکم صاحب کی ایماء پر ل لجناب سپیکر:

کیا یہ بھی درست ہے کہ کپاس کی فصل بھی لہیں ۔اس سوال کے جز)ب( می پوچھا گیا ہے کہ "

اور مختلف بیماریوں کی وجہ سے ناپید ہوتی ج رہی ہے جس کی وجہ سے زمینداروں کی زرعی ل وائرس 

کا رجحان ل آمدن کم ہو چکی ہے؟" منسٹر صاحب!آپ ن اس کے جواب می یہ بتایا ہے کہ لوگوں 

جس پر پھر ارشد لquestion remains pertinentلیکن ل دوسری فصلات کی طرف ہو گیا ہے

کتا ہے ، کس damageملک صاحب ضمنی سوال ک رہے ہیں کہ کون سا  وائرس کپاس کی فصل کو ل

ک رہا ہے ،آپ اس وائرس کو کیسے کنٹرول کی گے اور اس damageکپاس کی فصل کو  سے طرح

لکی وجہ سے فصل کا کتنا نقصان ہوتا ہے؟ ل

(:ل لوزیر زراعل دوں گا۔محکمہ )سید محمد عاشق  حسین شاہ  کا جواب  جناب سپیکر!می دونوں سوالات 

وجہ سےل کی  وائرس  کا  کی ل زراع  زیادہ لtriple gene varietyکپاس  پر   لfocusپر  اس  تاکہ  ہے 

لاکھ ایک رقبے پر کپاس 36می ل2023-2022ہو۔ صوبہ پنجاب می سال لattackوائرس کا کم سے کم ل

اور اس  سے ل می 2024-2023حاصل ہوئی ہیں۔اسی طرح سال لbalesلاکھ ل32کاشت کی گئی تھی 

کی پیداوار ہوئی ہے۔یہ کہا لbalesلاکھ ل60لاکھ ایک رقبے پر کپاس کاشت کی گئی تھی اور اس سے ل41

اور پیداوار می کمی  آئی ہےلہیولج سکتا ہے کہ سال اندر کپاس کی کاشت   overallلیکن ل لال ریجن کے 

لہوئی ہے۔لincreaseصوبہ پنجاب می کپاس کی پیداوار 
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جناب سپیکر!فاضل رکن ن جعلی ادویات کے حوالے سے بات  کی ہے تو یہ ہر کاشتکار کے لل

ہونا اور  جعلی زرعی ادویات کسانوں کو فروخت کنا ل لexpiredلئے بے حد اہم ہے۔زرعی ادویات کا ل

پر فروخت exaggerated ratesہے۔اسی طرح کھادی بروقت نہیں ملتیں اور issueبہت اہم 

کے مطابق visionہوتی ہیں جس کی وجہ سے کسان مشکلات کا شکار ہوتے ہیں۔وزیر اعلیٰ صاحبہ  کے 

 detailedہے۔اگر معزز رکن چاہیں تو می ان کے ساتھ ایک zero toleranceاس حوالے سے 

data share کسکتا ہوں کہ پچھلے ڈیڑھ ماہ کے دوران جعلی زرعی ادویات  اور مقررہ نرخوں سے زیادہ

کھال پر  ہیں،کتنی قیمت  مارے  چھاپے  کتنے   ن  زراع  محکمہ  خلاف   کے  والوں  کن  فروخت  د 

FIRsاور کتنے جرمان کئے گئے ہیں۔انل شاءاللہ بات  لدرج کی ہیں، کتنے لوگوں کوگرفتار کیا گیا ہے 

حوالےل س  ا  گی۔ہم  کے 
ن
ر ایک ل لسےل لصرف  یہاں تک نہیں  رہے لlegislationباقاعدہ  آ  ک  لے 

کے حوالے سے ایڈووکیٹ جنرل اور دوسری مختلف ٹیموں کے ساتھ کام ہو لlegislationہیں۔اس ل

ل ہے۔ہم  لFertilizers Actرہا  لPesticides Actاور  اندر  رہے amendmentsکے  لا 

ہمارل ذریعے  سازی کے  قانون  فروخت  لیلہیں۔اس  ادویات  زرعی  اور جعلی  مافیا  کوشش ہے کہ بلیک 

لکیا جئے اور انہیں سخت سے سخت سزا بھی دی جئے۔شکریہلcurtailکن والے مافیا کو ل

 جی،بہت شکریہ۔جی،ملک احمد سعید خان!لجناب سپیکر:

وہ لملک احمد سعید خان: کے ل لpesticidesجناب سپیکر!جیسا کہ ابھی وزیر زراع ن بتایا ہے کہ 

دو لpesticidesحوالے سے کافی کام ک رہے ہیں۔می یہ عرض کوں گا کہ ل  categoriesکی بھی 

ہیں۔یہاں جواب کے جز)الف(می خربوزہ اور کپاس کی فصل کا ذک کیا گیا ہے۔کپاس ایک ایسی فصل 

انسانی صحت پر نہیں آتے لeffectsکی تو اس کے لpesticide useہے کہ اس پر کسی بھی قسم کا ل

کئے جتے ہیں  ان کے اثرات انسانی صحت پر ہوتے pesticides useجبکہ فروٹ اور سبزیوں پر جو ل

کوئی ل سے  طرف  اپن  وہ  تو  ہے  جتا  پاس  ڈیلرکے  کسی  کسان  جب  کہ  ہے  یہ  ہوتا  می  ہیں۔اصل 

pesticide recommendک دیتا ہےاس کا بھی کچھ تدارک کیا جئے۔ڈیلر حضرات کے کہنے پر ل

high potencyکی لpesticides استعمال کی جتی ہیں  اور اگلے دن وہی فروٹ یا سبزیاں منڈی می
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فروخت کے لئے آ جتی ہیں  تو اس کے اثرات انسانی صحت پر بھی آتے ہیں ۔اس کے تدارک کےلئے ل

لمحکمہ زراع کیا ک رہا ہے؟ل

لجی،وزیر زراع!جناب سپیکر:

زراعل (:ل لوزیر  شاہ  عاشق  حسین  محمد  ساری ل)سید  بہت  کہ   کوئی شک نہیں  می  جناب سپیکر!اس 

کو استعمال لpesticidesہیں جو کہ انسانی صحت کو متاثر کتی ہیں۔اس کے ساتھ ساتھ لpesticidesایسیل

کن کا جو طریق کار ہے وہ بھی درست نہیں ہےاور وہ بھی انسانی صحت کے لئے نقصان دہ ہے۔آج بھی ل

کا لmanuallyہماری فصلوں می ل  و ں کے ساتھ سپرے کیا جتا ہے۔اس 
کی

 

 ت
ی

 

ٹ

impactسپرے کن ل

کی سکیم آ رہی لmechanizationکے اندر ہماری لpackageشاءاللہ زرعی  لوالے شخص پرہوتا ہے۔انل

اور لintroduceکو لdronesہے۔اس سکیم کے تحت ہماری کوشش ہے کہل چاہے ل لfarmersکیا جئے  

یا ل ک  کو استعمال کی۔ہماری مختلف لdronesپر لے ک سپرے کے لئے لrental serviceخود خرید 

drone manufacturesادویات  کہ جن سے نقصان ل کے ساتھ بات چیت ہو رہی ہے۔ایسی زرعی 

جری ہے۔می لworkingہوتا ہے اور وہ استعمال نہیں  ہونی چاہئیں  ان کی روک تھام کے لئے بھی ہماری ل

کے گی۔اگر معزز لcoverشاءاللہ ان سب چیزوں کو ل لکا پہلے ذک کیا ہے وہ انلlegislationن جس ل

لک دوں گا۔لdetails shareرکن چاہیں تو می ان کے ساتھ بیٹھ ک ل

سپیکر: شکریہ۔یہ لجناب  اس لserious concernبڑا لجی،بہت  کوئی لlawہے۔کیا  آپ  می 

certification کاprocess addلک رہے ہیں؟ل

 ,certificationجناب سپیکر!بالکل اس قانون می ہم )سید محمد عاشق  حسین شاہ (:ل لوزیر زراعل

security, licenses , NOCs and finesکا لprocessلشامل ک رہے ہیں۔ل

خان: احمد سعید  ایک لملک  کل  ہے۔آج  سوال  ضمنی  دوسرا  ایک  می  اسی سلسلے  جناب سپیکر!میرا 

organicکا لtrendچل رہا ہے۔اس طریق کار می زرعی ادویات استعمال نہیں کی جتیں۔اس حوالے ل

انگان کے لئے ل کو  اور سبزیوں  کوا introduce ل mechanismسے کچھ پرائیویٹ کمپنیاں فروٹ 

اور یہ ل سوال یہ ہے کہ جو particularکے بغیر ہے۔میرالfertilizers and pesticidesرہی ہیں 

ک رہے ہیں کیا اس کے لئے کوئی پہلے سے قانون موجود ہے اور کیا pesticides useلوگ  ابھی تک ل
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اس پر عملدرآمد ہو رہا ہے؟اس حوالے سے اگر کوئی کارروائی ہو رہی ہے تو منسٹر صاحب اس کی تفصیل 

لمجھے مہیا ک دی۔ل

لجی، منسٹر صاحب!لجناب سپیکر:

کے حوالے سے لpesticidesجناب سپیکر!معزز رکن ل:)سید محمد عاشق  حسین شاہل لوزیر زراعل

اس کے لئے ل یہ  پھر  یا  ہیں  بارے می تفصیل مجھ سے بعد می لے سکتے  کے  کارروائی  والی  ہون 

fresh questionلدے دی اور می اس کی تفصیل ہاؤس می فراہم ک دوں گا۔ل

کا ذک کیا ہے۔ا س سلسلے می بہت ساری لorganic trendجناب سپیکر!معزز رکن ن لل

ایوب ریسرچ سنٹر می چار پانچ پلاٹ  ل کام ک رہی ہیں۔ہم ن بھی  اس لon trial basisکمپنیاں 

اور دوسری ل شامل ہیں لیکن وہ ابھی لcropsطرح کی کمپنیوں سے لگوائے ہوئے ہیں۔اس می گندم 

 confidence fertilizers andکا لfarmerنہیں ہوئیں۔مارکیٹ کے اندر لintroduceتک ل

pesticidesپر ہے اور کسان تھوڑا سا اس حوالے سے لparticularہے کہ کہیلyield loss نہ

لہو جئے تو اس پر تھوڑا سا وقت لگے گا۔

لبہت شکریہ۔سید ذوالفقار علی شاہ!لجناب سپیکر:

 لfresh questionہے اور ہو سکتا ہے یہ  question جناب سپیکر!  میرا یہ:سید ذوالفقار علی شاہل

لیکن ل دے سکیں  نہ  جواب   کا  اس  موصوف  وزیر  سے  وجہ  کی  جس  سوال ل لpertinentہو  ہے۔ 

simpleسا ہے کہ کیا ہمارے پاس ل لpesticidesکو ل لcheckکن کی ل لlaboratoriesاور  ل ہیں 

لاگر ہیں تو کدھر ہیں؟

سپیکرل بھی ل ل:جناب  جواب  کا  اس  اور  ہے  ضروری  بھی  سوال  کا   صاحب  شاہ  موصوف!  وزیر 

لضروری ہے۔ل

جناب سپیکر!  شاہ صاحب کی بات بڑی اہم ہے اور میرا ل ل:(سید محمد عاشق حسین شاہلوزیر زراع)ل

خیال ہے کہ اس بات پر سرسری سا جواب دینا مناسب نہیں ہوگا اس بات پر پورے ایوان کو اعتماد ل

ہے۔ ل ضروری  لینا بہت  کہاں  لfunctionsکے ل لpesticide testing laboratoriesمی 
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 freshکیا ہے تو میرے خیال می اگر ممبر موصوف ل لidea floatکہاں ہیں تو انہوں ن خود ہی ل

question لک دی تو زیادہ بہتر ہے۔ل

لہیں؟ل laboratoriesکی کوئی  pesticide testingوزیر زراع! پنجاب می  :جناب سپیکرل

  laboratories جناب سپیکر!  ملتان اور بہاولپور می یہل ل:(لسید محمد عاشق حسین شاہلوزیر زراع)ل

لموجود ہیں۔

  .Shah Sahib!I hope this satisfies your questionجی، ٹھیک ہے ل ل ل:جناب سپیکرل

زراع)ل شاہلوزیر  عاشق حسین  محمد  پاس ل جناب سپیکر! ل ل:(سید   لdocumentationsمیرے 

لک دیتا ہوں۔ل shareموجود ہیں می یہ شاہ صاحب کے ساتھ ل

لجی،  ک دی پلیز۔ جناب نورالامین صاحب!  :جناب سپیکرل

جناب سپیکر! آپ کا بہت شکریہ۔ اس سوال کے جز "ب" می بتایا گیا ہے  ل ل:جناب نورالامین وٹل

ہزار ایک کپاس کاشت ہوئی ہے تو می وزیر موصوف سے پوچھنا چاہوں گا ل ل22می ل ل24-2023کہ ل

یہ ل یا پورے پنجاب می کاشت ہوئی ل ل22کہ   ڈویژن می کاشت ہوئی ہے  ایک کپاس ساہیوال  ہزار 

یہ ل ڈویژن می  کا ل ل22ہے؟  اگر ساہیوال  اس  تو  کیا ل لnext targetہزار ایک کپاس  کاشت ہوئی ہے 

پر ہو رہی ہے تو پاکستان یا پنجاب می  ل لpesticide and fertilizerہے؟ یہاں پر زیادہ تر بات ل

ہو رہی ہے جس کے تحت ہم کوئی نیا بیج متعارف کوائیں ل لresearchاس وقت کوئی اس طرح کی ل

لہو؟ل against resistanceکے  virusجس می 

لجی، وزیر زراع!ل :جناب سپیکرل

ہزار ایک کپاس کاشت ل22جناب سپیکر!  معزز ممبر ن ل ل:(سید محمد عاشق حسین شاہلوزیر زراع)ل

ہیں  اگر معزز ممبر اوکاڑہ ل figuresکیا ہے وہ پاکپتن اور عارف والا کے ل لfigure quoteہون کا جو ل

ک سکتا ہوں۔ می ن پہلے بھی کہا کہ صوبہ  لshareچاہتے ہیں تو می وہ ان کے ساتھ ل لfiguresکے ل

 earlyہیں اور انس کے اندر ل لlac bales 65ہے اور لtarget 40 lac acreپنجاب کا اس سال کا ل

sowingکا ل لtargetوہ ل ل لاکھ ل ل7بالخصوص ملتان ڈویژن  جو گندم لگان سے پہلے زمین دستیاب تھی 

لاکھ ایک پر کپاس کاشت ہو چکی ہے۔ اب گندم سے جو زمین دستیاب ہوئی ل ل5ایک تھا جس می سے ل
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انس کے لئے ل ہم ل لdepartmental facilitation for the farmers is readyہے  اور 

لکیا جئے۔ل facilitateکو اچھے طریقے سے  cotton growersکیا ہےکہ make sureن 

لوزیرزراع!معزز  ممبر نئے بیج کے بارے می بھی پوچھ رہے ہیں؟ :جناب سپیکرل

 tripleجناب سپیکر!  می ن پہلے بالکل ذک کیا ہے کہ ل :(سید محمد عاشق حسین شاہلوزیر زراع)ل

gene seedایسا ل پر ل لseedایک   کے ل لapparently virusesہے جس  انس   کم لگتی ہیں لیکن 

ہے کوئی شک نہیں کہ انس پر بہت کم کام ہوا ہے اور ل لR&D Sectorساتھ ساتھ ہمارے محکمہ کا ل

R&Dپر جتنا ل لinvestتھا انتنا کام نہ انن سے لیا گیا ہے اور نہ ہی انہوں ن لک کے جتنا کام لینا چاہئے ل 

حل research centersہماری یونیورسٹیز اور ہمارے  unfortunatelyانتنا کام کیا ہے۔ ٰ
 
ہ لبھی عل

زراع کی ل اندر   لuniversities and research laboratoriesہیں جب کہ دنیابھر کے 

دفعہ ل اس  کا  اس حکومت  تو  ہیں  ہوتی  پر  جگہ  ہی  پورا ل لR&Dایک  پر ہمfocusپر   انس  اور   ہے 

private sector کو شامل ک کےvery good investmentلکن ج رہے ہیں۔ل ل

لجی،  شکریہ۔  جناب محمد ارشد ملک صاحب!ل  :جناب سپیکرل

جناب سپیکر!  بہت شکریہ۔ آج تو ہم ہی ہم ہیں تو می ن کہا چلیں آج می ل ل ل:جناب محمد ارشد ملکل

لبھی بات ک لیتا ہوں۔ل

اوروزیر صاحب آپ کو پوری تسلی ل ل:جناب سپیکرل جی جی، ملک صاحب! آپ کُھل کے بات کی 

لسے جواب دے رہے ہیں۔ل

کا بھی بہت شکریہ۔  لpatience and hearingجناب سپیکر!  آپ کے ل ل ل:جناب محمد ارشد ملکل

اللہ ل کا جواب ابھی تک نہیں آیا۔آپ ماشاء  انس  اور  کے حوالے سے میرے ل لlawسوال وہیں ہے 

ہے  تو زمینداروں اور ل لtermایک ل لinterim injunction می لlawہیں اور ل لseniorسے بہت ل

کسانوں کی بھلائی کے لئے میری صرف ایک ہی بات ہے اور میرے بھائی وزیر زراع ن بتایا ہے ل

کہ ہم جرمان وغیرہ کتے ہیں۔ میرے خیال می جرمان کنا کوئی کام نہیں ہے۔ ان کے افسروں ل

ن خود ہی جعلی دوائیاں بیچنے کی اجزت دی ہوتی ہے تو وہ خود ہی ج ک کسی کو ایک ہزار اور کسی کو دو 

ہزار روپے جرمانہ ک کے واپس آ جتے ہیں جس سے انن کی کتاب بھی بھر جتی ہے اورجعلی ادویات ل
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چلتی رہتی ہیں۔جز "ج" می یہ پوچھا گیا تھا کہ  حکومت ن وائرس اور مختلف بیماریوں کے تدارک ل

کے لئے کیا اقدامات انٹھائے ہیں اگر نہیں تو اس کی وجوہات تفصیلاً بیان کی۔ می وزیر موصوف کو 

اس سوال کا جواب پڑھنے کی زحمت نہیں دیتا۔ انہوں ن جواب می یہ لکھا ہے کہ "محکمہ زراع ل

آگاہی کے ل کی  وقت ل للئےکسانوں  باقاعدگی سے لfieldہمہ  اور   لpest scoutingمی موجود ہے 

مارکیٹ ل ادویات  زرعی  کی  اقسام  اعلیٰ  وائرس کے خلاف  اور  مکوڑوں  جری ہے۔ بیماریوں، کیڑے 

زراع کی  کا سبب سفید مکھی ہے محکمہ  وائرس کے پھیلاؤ  وافر مقدار می موجود ہیں۔ چونکہ  می 

لپیلے پھندوں کے استعمال کو فروغ دیا ج رہا ہے۔"ل لئےطرف سے سفید مکھی کی روک تھام کے ل

کی لل کتابوں  اور صرف  یہ صرف  ہوئی ہیں  جو چیزی لکھی  جواب می  اس  جناب سپیکر! 

للفاظی ہے میرے زمیندار کو اس طرح کی کسی چیز کا کوئی فائدہ نہیں پہنچ رہا۔۔۔ل

لملک صاحب! آپ تقریر نہ کی، ضمنی سوال کی۔ل :جناب سپیکرل

جناب سپیکر!  می آپ کے توسط سے یہ کہنا چاہوں گا کہ اس حوالے سے ل ل:جناب محمد ارشد ملک

فوری اقدامات کی۔ یہ جو کہا ج رہا ہے کہ ہم آئین بنان ج رہے ہیں، قانون بنان ج رہے ہیں ل

اس سے کیا فائدہ ہوگا؟ آپ کے حکم کے ل اور ہمیں  اس سے یہ ہمیں کب تک مطمئن رکھیں گے 

ادویات بھیجتی ل والی کمپنیاں مارکیٹ می جعلی  ادویات بنان  مطابق میرا ضمنی سوال یہ ہے کہ جعلی 

ایوان می ل وزیر موصوف  تو  پر  لtime limitہیں  ان کمپنیوں  والی  ادویات بنان  دی کہ جعلی  بتا 

crackdown لکب شروع ہوگا؟ل

لایک ہی سوال ہے۔ل repetitiveوزیر صاحب!  یہ تیسری دفعہ  :جناب سپیکرل

کا ایسا سوال چوتھی بار بھی ل ل:(سید محمد عاشق حسین شاہلوزیر زراع)ل جناب سپیکر!  ملک صاحب 

کا احساس ہے۔ ل ان  اور مجھے  کا جواب دوں گا کیونکہ ملک صاحب میرے پڑوسی ہیں  انس  ہوا تو می 

 لیکن اس سوال پر کوئی دس ضمنی سوال ہو چکے ہیں لویسے ایک سوال پر تین ضمنی سوال  ہون چاہئیں

لک رہا ہوں۔ل look forwardمی مزید بھی 

جناب سپیکر! می ملک صاحب کے ضلع کے بارے می بات کوں گا۔ ملک صاحب ل

اندر ل اندر لtotal 24 raidsپر ل لpesticidesکے ضلع کے   ل800ہزار ل ل15ہو چکے ہیں جس کے 
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ہو ل لfineکوڑ روپے کے لگ بھگ ل ل2ہو چکی ہے ان پر تقریباً ل لpesticide confiscateکلوگرام ل

لوگوں کی گرفتاریاں ہو ل ل3ہو چکے ہیں اور  لsample drawn 287ہو چکے ہیں، ل لraid 22چکا ہے، ل

کیا ہیں اور پکڑے جن والے ل لaddressesچکی ہیں۔ اگر ملک صاحب مزید چاہتے ہیں کہ انن کے ل

پر بات کی تو ل pesticideک سکتا ہوں۔ ملک صاحب ن  shareلوگوں کے نام کیا ہیں تو می وہ بھی 

اتنا اچھا  می ملک صاحب سے یہ گزارش کتا چلوں کہ ضلع ساہیوال می بیماریاں موجود ہیں، بیج 

، ل ل36می ل ل23-2022نہیں ہے اس کے باوجود ل لاکھ  ل41می ل ل24-2023لاکھ ایک کپاس لگائی گئی 

 ,facilitation vis-a-vis, seed vis-à-visلگائی گئی تو محکمہ زراع کی کوئی تو لایک کپاس ل

extension services vis-a-visموجود تھیں کہ پچھلے سال پہلی دفعہ آپ ن ل لbalesکا  ل

above target achieveاللہ ل ل ان شاء  اس دفعہ بھی ہم  اور   above target achieveکیا 

   کن ج رہے ہیں۔

لجی،  وزیر صاحب! بہت شکریہ۔ اگلا سوال محترمہ حنا پرویز بٹ کا ہے۔۔۔ ل  :جناب سپیکرل

اس سوال ل ل.Question No.192. On her behalfجناب سپیکر! ل ل:جوید ل لجناب امجد علیل

لکا جواب پڑھا ہوا تصور کیا جئے۔ل

ل: جی ،  جواب پڑھا ہوا تصور کیا جتا ہے ۔لجناب سپیکرل

ل

 تفصیلاتل صوبہ بھر می گنے کی پیداوار اور قیمت سے متعلقل ل-پنجابل

  ل-کیا وزیر زراع ازراہ نوازش بیان فرمائیں گے کہ: : محترمہ حنا پرویز بٹ :192*ل

 صوبہ می گنے کی زیادہ پیداوار کن اضلاع می ہوتی ہے؟ل ل)الف(ل

ل؟لکے دوران کل کتنی پیداوار ہوئیل 2023-24صوبہ می سال  ل)ب(ل

ل؟لمی گنے کی فی من کیا قیمت مقرر کی گئی 2023-24صوبہ می سال  ل)ج(ل

ل:(سید محمد عاشق حسین شاہلوزیر زراع)ل

گنے کی کاشت راولپنڈی ڈویژن کے علاوہ پنجاب کے تقریباً تمام اضلاع می ہوتی ہے۔ لل)الف(ل

سال ل2023-24لیکن  خان  یار  رحیم  ضلع  کاشت  زیادہ  آباد،جھنگ، ل،لمی  فیصل 

بہاؤالدین،لیہ، ل منڈی  سنگھ،  ٹی  ٹی  ادو،  کوٹ  بھکر،  پور،  راجن  چنیوٹ،  سرگودھا،  
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اور وہاڑی می ہوئی ۔ محکمہ زراع ل بہاولپور، مظفر گڑھ، بہاولنگر، ننکانہ صاحب، اوکاڑہ 

لکے حتمی تخمینہ کے مطابق زیادہ گنا پیدا کن والے اضلاع کی تفصیل درج ذی ہے۔ل

 پیداوار )ٹن(ل ضلع ڈویژنل نمب شمار ل

 18,816,320 رحیم یار خانل بہاولپورل ۔1

 6,091,680 فیصل آبادل فیصل آبادل ۔2

 5,108,400 جھنگ فیصل آبادل ۔3

 4,565,360 چنیوٹل فیصل آبادل ۔ل4

 4,515,760 سرگودھال سرگودھال ۔5

 3,897,600 راجن پورل ڈی جی خان ۔6

 3,163,160 کوٹ ادول ڈی جی خان ۔7

 2,908,720 بھکرل سرگودھال ۔8

 2,012,800 ٹی ٹی سنگھ فیصل آبادل ۔9

 1,503,040 مظفر گڑھل ڈی جی خان ۔10

 1,419,400 بہاولپورل بہاولپورل ۔ل11

 1,320,000 لیہ ڈی جی خان ۔12

 1,281,120 الدینلؤمنڈی بہا گجراتل ۔13

 1,079,120 قصورل لاہورل 14

 1,026,000 اوکاڑہ ساہیوالل 15

کے دوران محکمہ زراع  کےحتمی تخمینہ کے مطابق ل2023-24صوبہ پنجاب می سال لل)ب(ل

لملین ٹن ہوئی ہے۔ل 63.309کل پیداوار 

روپے مقرر کی  ل400گنے کی فی من قیمت للئےکے ل ل2023-24صوبہ پنجاب می سال لل)ج(ل

 گئی۔نوٹیفکیشن کی کاپی ایوان کی میز پررکھ دی گئی ہے۔ل

 ل .Minister for Agriculture, now you are in a serious test ل ل:جناب سپیکرل

Mr. Amjad Ali has stood up now. لجناب امجد علی صاحب!ل



 صوبائی اسمبلی پنجابل 2024 ۔اپریل26

 

332 

 ل24-2023جناب سپیکر!  اس سوال کا جز "ج" ہے کہ "صوبہ می سال ل ل ل:جوید  ل لجناب امجد علیل

می گنے کی فی من کیا قیمت مقرر کی گئی؟" اس کے جواب می یہ بتا دیا گیا ہے کہ گنے کی فی من قیمت 

سو روپے مقرر کی گئی اب گنے کی قیمت تو مقرر ہو گئی لیکن آج گندم کے ساتھ جو ہو رہا ہے تو کسان ل ل4

اور یہ بھی ایک بڑا مسئلہ ہے۔ منسٹر لکسی حد تک بچ گیا کہ وہ اپن فصل ساہوکار کے حوالے ک چکا ہے ل

صاحب اس پر بتائیں کہ آج تک انہوں ن کیا کیا ہے ، کیا اس مافیا کو ہاتھ ڈالا ہے، کیا کاشتکاروں کو سنا  

پڑی  لproduct ہے اور یہ کیا ک رہے ہیں؟  ان کے جیبوں می اربوں روپیہ  چلا گیا ہے۔  ان کی تو ل

کو   ل وہ زمیندار  کیا   لconfiscateہوئی ہے۔   کا کوئی حل کی۔  اس  ک  کے  کیوں نہیں دی جتی۔  

ایوان کو ل صرف زمیندار ن ہی  ان سارے معاملات می پسنا ہے۔ منسٹر صاحب اس حوالے سے 

لآگاہ کی کہ کیا ک رہے ہیں۔ ل

کے لئے گنے کی فی من ل  ل24-2023جی، وزیر زراع!  ان کا سوال یہ ہے کہ آپ ن      جناب سپیکر:

  support price روپے  ل ل3900یہ ہے کہ  گندم کیل لfear روپے  مقرر کی ہے۔ ان کا ل400قیمت ل

روپے  پنجاب کے طول و عرض می  ایک ہزار   3200یا  3100، تین ہزار،  2900تھی اور آج  گندم  

روپیہ کم ریٹ می  فروخت ہو رہی ہے۔  جناب امجد صاحب بطور کسان ڈر رہے ہیں کہ  کہی ایسا نہ ہو ل

روپے  کی مقرر کدہ قیمت  بھی کسان کو  پوری نہ مل سکے۔ وہ یہ بھی کہہ رہے ہیں کہ ل400کہ گنے کی  ل

لکسان کے اربوں روپے   مڈل مین یا مل مالک کے پاس پڑے ہیں۔  ان کے یہ  دو سوال ہیں۔ 

کنی ہوتی ہے۔  اس ل لpayment دنوں می ل15جناب سپیکر! انہوں ن ل  ل   لجناب امجد علی جوید:

لمی  منسٹری ن کسانوں کے لئے کیا کیا ہے۔ اس کی وضاحت ک دی۔ل

کنی ہوتی ہے لیکن کتے   paymentدن می انہوں ن  ل15جی، وہ پابند ہوتے ہیں کہ ل     لجناب سپیکر:

لنہیں۔ منسٹر صاحب! کیا آپ  کی وزارت زراع اس معاملہ می کسانوں کی کوئی مدد ک سکتی ہے؟ل

 ل24-2023 جناب سپیکر!  می گزارش کتا ہوں کہ پنجاب می  ل:)سید محمد عاشق حسین شاہ(لوزیر زراعل

ہزار ایک ل75لاکھل19ہزار ایک کا دیا تھا جبکہ گنا تقریباً  80لاکھ  18می  محکمہ زراع ن  گنے کے لئے ٹارگٹ 

روپے فی من فروخت ہوتا ل ل 450سے ل ل435تھی  جبکہ گنا لindicative price روپے  ل400پر لگا۔ اس کیل

بار بہت اچھی پیدوار ل اس  رہا۔  اس کے علاوہ  گنا چارے  می بھی استعمال ہوتا ہے۔  کسانوں ن گنے  می 
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من کے قریب تھی۔  کسانوں ن گنے کی پیداوار می بہت فائدہ اٹھایا ہے۔  معزز ل ل800حاصل کی جوفی ایک ل

کسی شوگر مل کی بات ک رہے ہیں تو  میرے خیال می ان  کا ل  لparticularly ممبر کا سوال ہے کہ بہت سا پیسا   ل

کوں گا ویسے کین کمشنر میری ل لfacilitate کنا چاہئے۔  اس پر می ان کو ل ل refer معاملہ کین کمشنر کے پاس ل

لوزارت  زراع می نہیں آتا۔ ل

محکمہ   زراع ہے۔  ٹھیک ل لCustodian Departmentجناب سپیکر! ل  ل   لجناب امجد علی جوید:

ان سے متعلق نہیں ہے لیکن کسان کے مسائل  کس   لadministratively ہے اگر  کین کمشنر ل

ن حل کن ہیں، کیا ہر فصل کے ساتھ یہی ہوگا؟   یہاں گورنمنٹ کہہ رہی ہے کہ  پیسے نہیں ہیں ل

لپڑا ہوا ہے۔  stock اور ہمارے پاس 

کین کمشنر اور محکمہ خوراک ل ل payments by Act and by law منسٹر صاحب! کسان کیل  ل   لجناب سپیکر:

ل   ل .How come Minister of Agriculture be instrumental in that    سے متعلق ہیںل

امجد صاحب!  آپ  کین کمشنر  کے حوالے سے  ایک سوال  وزارت خوراک سے پوچھیں 

لکہ مل مالکان  کے پاس کتنے پیسے رہتے ہیں۔ یہ سوال ان سے نہیں بنتا۔ل

  technically knockout جناب سپیکر!جی،  ٹھیک ہے۔ اگر آپ اسے لجناب  امجد علی جوید:

لک رہے ہیں تو ٹھیک ہے۔ 

لنہیں  بلکہ یہ   بنتا  ہی نہیں۔ل Technically         جناب سپیکر:

جناب سپیکر! می ن یہ گزارش کنی ہے کہ آج میرے دو نشان زدہ سوال ل     جناب امجد علی جوید:

ان سے   ک کے  پیش کتے ہیں۔ ہماری  دیا  گیا ہے۔ ہم بہت محنت  ک  زدہ  کو غیرنشان  ان  تھے۔ 

ہوگی  تو لوگوں کا کچھ فائدہ  ہوگا اور مسائل کا ل لdeliberation توقعات   ہوتی ہیں کہ ان سوالات پر ل

لحل نکل آئے گا۔ ل

 ایسا نہیں ہونا چاہئے۔  آپ کے نشان زدہ سوالات   غیر نشان زدہ نہیں ہون چاہئیں۔     ل   لجناب سپیکر:

If there are questions, I will allow youتو ک لیں۔  منسٹر ل ل اگر آپ ن کن ہیں  

 We will take it up next timeصاحب! کیا آپ کے پاس  ان کے سوالات کے جواب ہیں۔  

whenever it is available. Thank you 
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لاب وقفہ سوالات کا وقت ختم ہوتا ہے۔   

ل

 غیر نشان زدہ سوالات اور ان کے جواباتل

لآباد کے سب کیمپس میل ٹیک سنگھ می زرعی یونیورسٹی فیصلل لٹبہل

 تفصیلاتل دیگرلول لاسامیوں سے متعلق 

  ل-ازراہ نوازش بیان فرمائیں گے کہ:للکیا وزیر زراعل: جناب امجد علی جوید : ل8

س ٹبہ ٹیک سنگھ میل)الف( ل

 م
کی پ

اسامیوں کی تعداد کتنی ل للزرعی یونیورسٹی فیصل آباد کے سب 

لفراہم کی جئیں؟لرگریڈ اورعہدہ واللہے تفصیلات

مستقل ملازمین اورعارضی/ ایڈہاک یا ڈیلی ویجز ملازمین کی تعداد کتنی ہے ان کی سکیل  ل)ب(ل

ل؟لفراہم کی جئیں ان ملازمین کی بھرتی کی تاریخ بھی بتائی جئے لالگ الگ تفصیلات روال

ایڈہاک ملازمین رکھنے کے لئے کیا نظام وضع کیا گیا ہے اس کی تفصیلات بھی   )ج(ل یا  عارضی 

لفراہم کی جئیں۔ل

 ڈیلی ویجزیا ایڈہاک ملازمین کو کتنا معاوضہ یا تنخواہ ادا کی جتی ہے۔ل  )د(ل

  ل:)سید محمد عاشق حسین شاہ(لوزیر زراعل

کیمپس لآبادکی لفیصلل لرسٹینیویول لزرعی )الف( ل سب  مطابق  کے  بک  ٹیک لبجٹ  می لٹبہ   لسنگھ 

کھ دی رایوان کی میز پر)الف(تفصیللراور عہدہ وال لیڈلگر لتتفصیلا لتعدادکی لکی لںاسامیول

 ہے۔لگئی 

ڈل لعارضی لمستقل ملازمین )ب( ل کی لکی لملازمین لیجزو لیلیاور  ان  اور  الگ ل لروال لسکیل لتعداد  الگ 

 ہے۔لایوان کی میز پررکھ دی گئی  )ب( تفصیلل لکی یختار کی بمعہ بھرتی تتفصیلا

رہی لکیل لنہیںل لںلیالتقررل لہاکلیڈلا لیال لعارضیل لبھی لکوئیل لمیل لسب کیمپسل )ج(ل گرل لہیںل لج   لیڈلتاہم 

اوپرکے ملازمینل17  لاور ملازمت کیل لیلآباد )تقررل لفیصلل،ل لرسٹیلنیولیول لزرعیل لیلتقررل لکیل لاور 

گرل ل1989قوانیل لشرائط(ل کیل16سے ل1 لیڈاور  آباد  ل،فیصللرسٹیلنیولیول لزرعی لیلتقررل لتک 

بذرل ل2017شرائط( قوانیل لاور ملازمت کی لیل)تقررل  نیشنل لٹلاوپن میرل لیعلکے مطابق 
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کھ دی رلایوان کی میز پرل ل)ج( ل۔تفصیل لہیں لجتیل لکے بعد کیل لورٹائزمنٹلیڈلا لمیل لیلپرل

 ہے۔گئی 

کوئیل لمی لسب کیمپسل )د( ل وقت  کام نہیں لہاکیڈال لبھیل لاس  ڈ لملازم  تاہم  رہا ہے   لیجزلو لیلیک 

ادائیگی لملازمین  کیل لکو معاوضہ گورنمنٹ آف پنجاب کے طے شدہ معاوضہ کے مطابق 

 ہے۔ل جتی

 

 پختہ کن سے متعلق تفصیلاتل می کھال کول ل393ٹبہ ٹیک سنگھ چک نمبل

  ل-کیا وزیرزراع ازراہ نوازش بیان فرمائیں گے کہ: : جناب امجد علی جوید :22

درست ہے کہ سال ل )الف( ل یہ  ج ب ضلع ل ل393می چک نمبل لADPکی ل ل2017-18کیا 

اوراس کے للٹبہ ٹیک سنگھل گئی  دی  کو پختہ کن کی منظوری  آبپاشی کے کھال  می 

للئے فنڈز بھی مختص کئے گئے؟ل

دار کون ہے ل )ب( ل ذمہ  کا  اگرجواب درست ہے تو کیا یہ سکیم مکمل ہوگئی ہے اگرنہیں تواس 

آگاہ  للکے باوجود سکیم مکمل نہ ہون کی وجوہات سے لبجٹ می منظور اور فنڈز کی فراہمی

ل؟لفرمایا جئے

 ؟لہے تو کب تک کیا محکمہ مذکورہ بالا کھال کومکمل کن کا ارادہ رکھتال)ج( ل

ل ل:)سید محمد عاشق حسین شاہ(لوزیر زراعل

 2017-18سال لن مالی لدرست نہ ہے البتہ محکمہ زراع کے شعبہ اصلاح آبپاشیل لیہل)الف( ل

دوران کھال نمب سنگھ ل لو ضلع ٹبہ ٹیک لج ب ،تحصیل ل393چک نمب ل72800 لL/کے 

و پختگی منظور لPC/1لئےکے ل لاصلاح  ک  ا للئےکے ل لیبنا  پلاننگ   ، پنجاب   لینلحکومت 

کوال لمی لرٹمنٹیپاڈل لیلپمنٹڈول روپے حکومت ل لملینل ل200۔ جس کے مطابقتھا لیاجمع 

اور ل زمیندل لملین ل4.671پنجاب  کا تخمینہل لارانروپے  حصہ  اس  لگیا لیالگا لکے  تاہم  تھا۔ 

 گئے تھے۔ل مطلوبہ فنڈز مختص کیے اور نہ ہی تھی لگئی یلنہ د یمنظورل منصوبہ کی

 ہے۔ل گئی یلکد نبیا لجز۔ الف می تفصیلل مذکورہ منصوبہ کی ل)ب(ل
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کیل(ل )ج کی لبھیل لکے مطابق کسی لپالیسی لمحکمہ  کیالکو لفیصد ل50 لکل لمبائی لکھال  ۔ ل لپختہ  جسکتا ہے 

کو ل لکلو میٹر ل20یباتقر لکل لمبائی لچونکہ اس کھا ل کی اس  اور   لتک پختہ کیال لکلو میٹرل ل10ہے 

لاکھ روپے ل ل24قیمتکھال اوسطاً لمنصوبہ جت کے تحت فی لتیجسکتا ہے ۔ موجودہ ترقیا

رہی لشروع کی لسکیم لفنڈنگ سے نئی لADPسال سے ل لہے۔ اگلے ہے جس کے تحت ل لج 

گی ل88 لقیمت لاوسطاً ہو  روپے  اگر  لپکا ک سکتے ہیںل لمی لسکیم لکھال نئی لیہ۔اس طرح للاکھ 

ل۔ یکا حصہ ادا ک د مطلوبہ قیمت اپن ارزمیند

لجناب سپیکر! پوائنٹ آف  آرڈر۔ل     محترمہ عظمیٰ کاردار:

لجی، محترمہ!ل      جناب سپیکر:

 I just want to appreciate your decision جناب سپیکر! شکریہ۔  محترمہ عظمیٰ کاردار:

to bring Rules of Procedure of Punjab Assembly in sync with the Senate 

and the National Assembly because I think we need to rationalize a lot 

of points which at this point really don’t make any sense  مثال کے طور پر  ہماری ل

وہ  ل ل14 قراردادوں کے حوالے سے لکھا ہوا ہے کہ ل کے ل لAssembly Businessدن کے بعد 

کا ہوتا ہے۔  ہر دفعہ قرارداد ل لgap ہوں گی۔  اب ہمارے اجلاس می  ل admit  للئے  ہی چار  پانچ دن 

lapseاور ہمیں ہر دفعہ نئے سرے سے لانی پڑتی ہے۔  اس حوالے سے اس کو تھوڑا سا ل ل  ک جتی ہے 

rationalizeلک  لیا جئے۔ ل ل

وہ تو ایک مذاق ہی بن گئی لل جناب سپیکر! اس کے علاوہ ہماری جو تحاریک التوائے کار ہیں 

 I went out for   ایک اجلاس می    تھی۔   ہیں۔  آپ یقین کی میری ایک تحریک التوائے کار

5 to 10 minutes  اور پیچھے سے  میرا نام announce  ہو گیا اور ساتھ ہی وہ  تحریک التوائے کار 

dispose ofہو گئی۔   آپ جنتے ہیں کہ ہمارا جو بھی ل ل business ہے۔ اگر سوال بھی  ہیں تو  ہمیں ل

لبہتر ہو جئے  گا۔ ل ایک دن پہلے بتا دیا جئے  تو
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مؤل تو میری   ہیں  ایک تہائی  جناب سپیکر! آپ جو بھی کمیٹی بناتے  کہ   دبانہ گزارش ہے 

کی تاکہ ل لensure پارلیمنٹرین  خواتین ہیں۔ آپ  مہربانی فرما ک ہماری  نمائندگی  بھی کمیٹیوں می  ل

لدے سکیں۔ ل inputs ہم بھی وہاں  اپن جنب سے 

سپیکر: جو لجناب  پاس  کے  آپ  کہ  ہے  یہ  کوشش  میری  رکھیں۔   تشریف  آپ  شکریہ۔   محترمہ! 

parliamentary tools availableوہ ل ل ۔   I seriouslyرہیں۔ ل لat the best effective ہیں 

consider Adjournment Motions as very important and very affective 

parliamentary tool for better working.  ان کے ذریعے معاملات  اسمبلی کے اندر آتے ہیں  اور  ل

 understanding with the currency of these اس سے بہتری ہوتی ہے۔  میری  ابھی تک جو ل

sessions, Ministers have been on the tows to answer اور جتنی بھی ل Adjournment 

Motionsہیں لیکن اگر وہ ممبر کی غیر موجودگی می اسمبلی کی کارروائی می  ل take-upہو جتی ہے۔ می تو ل ل

ہو گئی ہیں تو آپ انہیں  دوبارہ دے دی۔ ہم  انہیں ل  dispose of ک رہا ہوں   لیکن  اگر وہ کہی  لpend انہیں ل

لدیکھ لیں گے۔ ل

 Rules of Procedureکی ہے۔  اس می ہم  ل  constitute 2ہم ن سپیشل کمیٹی نمب لل

 Rules couple of کے ل ل1997 ل کو دیکھیں گے۔  ان پر  سابق اسمبلی کے  اندر  بھی کافی کام ہوا ہے۔ل

the occasions amendہوئے ہیں۔ ان کو ل ل at par with best practices available 

in the countryجو دوسری اسمبلیوں کی ل  ل practicesکے ساتھ ملایا گیا ہے لیکن ہماری کوشش ل ل

کام ک کے  کمیٹی اپن سفارشات  جل از جل مرتب کے ل لfully comprehensiveہے کہ اس پر ل

 اور ہم کوشش  کی گے کہ اگلے اجلاس سے پہلے اس پر جو چیزی کن والی ہیں وہ  ہو جئیں۔  ہم  ان کو ل

at par with National Assemblyاور  کمیٹیوں کی ل  ل   working لے جئیں جس می  ہاؤس 

 ہو جئے۔  ل affective زیادہ ل

 

 زیروآور نوٹل

۔۔موجود نہیں ل۔لکتے ہیں۔   جناب احمر رشید بھٹی    take up  Zero Hour اب ہم  جناب سپیکر:

۔۔موجود ۔لکی جتی ہے۔ جناب وقاص محمود مان  لpend کی تحریک  لZero Hour ہیں۔ اس لئے یہل
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۔۔موجود ل۔لکی جتی ہے۔ جناب مشتاق احمد ل لpend کی تحریک ل لZero Hour نہیں ہیں۔ اس لئے یہل

۔۔موجود ۔لکی جتی ہے۔جناب احمد خان ل لpend کی تحریک ل لZero Hour نہیں ہیں۔ اس لئے یہل

 ل۔ل ل۔ل ل۔ل لنلکی جتی ہے۔ جناب آفتاب احمدخال لpend کی تحریک ل لZero Hour نہیں ہیں۔ اس لئے یہل

کی جتی ہے۔  اس کے بعد بھی جناب  ل لpend کی تحریک ل لZero Hour موجود نہیں ہیں۔ اس لئے یہل

احمد خال یہل لن۔لآفتاب  اس لئے  جتی pend  لبھیل ل کی تحریکل لZero Hour ۔۔موجود نہیں ہیں۔  کی 

لکی جتی ہے۔ل لpend کی تحریک ل Zero Hour ۔۔موجود نہیں ہیں۔ اس لئے یہل۔لہے۔ قاضی  احمد اکبر ل

ل

لتحاریک استحقاقل

موجود نہیں ہیں۔  ۔اب ہم  تحاریک استحقاق  لیتے ہیں۔  ملک واصف مظہر صاحب۔۔ جناب سپیکر:

لکی جتی ہے۔ل pend ان کی تحریک استحقاق 

ل

لتحاریک التوائے کارل

کار ہم لاب ل لجناب سپیکر: التوائے  کی تحریک  ندیم قریشی  کار لیتے ہیں۔جناب  التوائے  تحاریک 

لکی جتی ہے۔  لpend ہے۔۔۔ موجود نہیں ہیں۔ اس لئے یہ تحریک التوائے کار ل

 )جناب صہیب احمد ملک(:لوزیر مواصلات و تعمیراتل

Since day one, he has put this before the Assembly and he has 

been absent for many weeks. With your kind permission, I would 

like to request you that in future whoever is not present in the 

assembly either from that side, or this side that business shall be 

disposed ofل. 

لہٰذا جناب شعیب امیر صاحب وہ موجود نہ ہیں ل لDon’t need to be that harshجناب سپیکر:

کو ل ہیں ل لpendاس  فرما  وہ تشریف  ہے  کی  علی صاحب  امجد  جناب  اگلی تحریک  ہیں   it wasکتے 

moved on 1-4-2024 and was kept pending for reply by Minister 

Khawaja Imran Nazir? What should I say Malik Sahib, this is the 
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sixth time, and the answer is still not there, and minister is also 

not here.  

و تعمیراتل مواصلات  احمد ملک(:لوزیر   لpunishmentاس کیجناب سپیکر!)جناب صہیب 

ل۔لہونی چاہئے

احمد خان کی ہےجناب سپیکر: وہ ل ل۔۔۔جی امجد صاحب تشریف رکھیں اگلی تحریک جناب آفتاب 

نہ ل ل۔۔۔کتے ہیں اگلی تحریک سردار محمد علی خان کی ہے لpendاس کو للہٰذا لموجود نہ ہیں ل وہ موجود 

اعجاز شفیع  کی ہےل لدھریکتے ہیں اگلی تحریک چو لpendاس کو للہٰذا لہیں ل وہ موجود نہ ہیں ل۔۔۔لمحمد 

اس کو للہٰذا لوہ موجود نہ ہیں ل۔۔۔لکتے ہیں اگلی تحریک محترمہ زرناب شیر کی ہےل لpendاس کو للہٰذا ل

pendوہ موجود نہ ہیں ان کے بھائی کی وفات ل ل۔۔۔کتے ہیں اگلی تحریک جناب محمد الیاس کی ہےل ل

-Moved on 23کی ہےل لجویدل لکتے ہیں اگلی تحریک جناب امجد علی  لpendاس کو للہٰذا ہوئی ہے ل

4-2024 and was kept pending for the replyل  

و تعمیراتل احمد ملک(لوزیر مواصلات  ایجوکیشن موجود ل لجناب سپیکر!ل:)جناب صہیب  ہائر  وزیر 

لنہیں ہیں۔ل

اس تحریک کا  لMalik Sahib once again the minister is not hereجناب سپیکر:

آیااگلی تحریک محترمہ ل ابھی تک جواب نہیں  آ گیا ہے؟  وہ ل۔۔۔لکی ہے ل لراحیلہ خادم حسینجواب 

وہ موجود نہ ل  ل۔۔۔کتے ہیں اگلی تحریک جناب جوید نیاز منج کی ہے لpendاس کو للہٰذا لموجود نہ ہیں ل

اس کو للہٰذا لوہ موجود نہ ہیں ل۔۔۔لکتے ہیں اگلی تحریک جناب احمد خان کی ہےل لpendاس کو للہٰذا لہیں ل

pendکی ل ل احمد خان   pendاس کو للہٰذا لوہ موجود نہ ہیں لہے۔۔۔کتے ہیں اگلی تحریک بھی جناب 

ی کاردار کی ہے  تحریک نمب 
ٰ
م

 

عظ

ل24/104کتے ہیں اگلی تحریک محترمہ 

ل
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لجنرل ہسپتال لاہور کی انتظامیہ کی   نااہلی کی وجہ سے لاکھوں روپے مالیل

لکے انجکشن چوری ہون کا انکشاف

عامہ جناب سپیکر! بہت شکریہ۔کاردار: لمحترمہ عظمیٰل اہمیت  کہ  ہوں  کتی  یہ تحریک پیش  می 

اسمبلی کی کارروائی ملتوی  ل لکےلئےرکھنے والے ایک اہم اور فوری نوعیت کے مسئلہ کو زیربحث لان ل

مارچ ل مورخہ  "خبری"  روزنامہ    کہ  ہے  یہ  جئے۔ مسئلہ  جنرل ل ل2024کدی  خبر کے مطابق  کی 

ہسپتال لاہور کی انتظامیہ کی نا اہلی کی وجہ سے لاکھوں روپے مالی کے انجکشن کوڑے کی نذر ہو گئے ل

ہیں۔یہ انجکشن چوری ہون کا انکشاف ہوا ہے۔ ہسپتال ملازمین ن چوری پکڑے جن کے خوف ل

انتظامیہ معاملے سے بے خبر نکلی ہے ل دیا ہے۔ ہسپتال  پر پھینک  ڈھیر  کوڑے کے  کو  ادویات  سے 

گ کا عمل جری ہے۔ جس کے باعث ایمر جنسی ل لگزشتہ للاہور جنرل ہسپتال می

 

 ت
 می
ی

کئی ماہ سے ری و

وجہ سے مین سٹور سے ل وارڈز کی منتقلی کی  کو دیگر مقامات پر منتقل کیا گیا ہے۔  وارڈز  سمیت مختلف 

انکشاف ل ادویات چوری کن کابھی  ادویات کی ترسیل بھی متاثر ہوئی جبکہ ملازمین کی جنب سے 

ہواہے۔ یہ ادویات اور انجکشن روزانہ کی بنیاد پر وارڈز اور ایمرجنسی می استعمال ہوتے ہیں۔ جن کی 

لاکھ روپے بتائی جتی ہے جبکہ اس ہسپتال می ادویات ،سرنجوں اور انجکشن کی شدید ل20/25قیمت 

اس ل اور انجکشن مہنگے داموں بازارسے خریدن پر مجبور ہیں  ادویات ،سرنجیں  قلت ہے ۔ مریض 

ہسپتال کی انتظامیہ ذمہ داران ملازمین اور چوری می ملوث ملازمین کے خلاف کارروائی کن سے 

جتاہے۔ پایا  اضطراب  الناس می  عوام  وجہ سے  کی  کہ میری للہٰذا لگریزاں ہے۔جس  استدعا ہے 

لتحریک کو باضابطہ قرار دے ک اس پر ایوان می بحث کن کی اجزت دی جئے۔ل

ل۔جی اس کا جواب آپ منگوا لیںجناب سپیکر:

 ل لdepartmentجی اس کا جواب ل!لجناب سپیکرل(:لمجتبیٰ شجاع الرحمٰلجناب )لپارلیمانی امورل خزانہ و لوزیرل

لسے منگوا لیتے ہیں۔ل

وہ ل ل۔۔۔اس کا جواب آتا ہے پھر اس کو دیکھتے ہیں اگلی تحریک محترمہ نادیہ کھرکی ہے لجناب سپیکر:

وہ موجود نہ ہیں ل ۔۔۔کتے ہیں اگلی تحریک جناب شعیب امیر کی ہے pendاس کو لہٰذا موجود نہ ہیں 

ل24/119کتے ہیں اگلی تحریک امجد علی صاحب کی ہے تحریک نمب ل pendاس کو لہٰذا 
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لہاؤسنگ فاؤنڈیشن کی رکنیت رکھنے والے سرکاری ملازمینل ل

لکو مکان/پلاٹ الاٹ کن  کامطالبہ

جناب سپیکر!شکریہ ۔می یہ تحریک پیش کتا ہوں کہ اہمیت عامہ رکھنے ل:جوید لجناب امجد علیل

اسمبلی کی کارروائی ملتوی ک دی ل لکےلئےوالے ایک اہم اور فوری نوعیت کے مسئلہ کو زیربحث لان ل

می پنجاب اسمبلی سے پاس کدہ ایکٹ کے ذریعے پنجاب ہاؤسنگ ل ل2004جئے۔ مسئلہ یہ ہے کہ ل

فاؤنڈیشن کے ممبران ل وہ  کہ  داری تھی  ذمہ  کی  آیا جس  وجود می  ڈیپارٹمنٹ معرض  فاؤنڈیشن 

پلاٹ فراہم کے لیکن صرف ل ل/)سرکاری ملازمین( کو مقرر کدہ قواعد و ضوابط کے مطابق مکان

تا ل 2013سکیمیں مکمل ہو سکیں۔ فاؤنڈیشن کے ممبران سرکاری ملازمین کی پریشانی کے پیش نظر ل ل4

می اسمبلی کی سٹینڈنگ کمیٹی ن اس مسئلے کے حل کے لئے بہت زیادہ کام کیا اس وقت کے ل ل2018

مثبت ل بھی بہت  ن  فاؤنڈیشن  ہاؤسنگ  ڈی  تمام ل ل workایم  موجود  می  بھر  پنجاب  ن  اس  کیا 

اور سیکرٹری کوآپریٹو ڈیپارٹمنٹ سے بھی میٹنگز کن کے بعد سٹینڈنگ کمیٹی ل ڈویلپمنٹ اتھارٹیز 

می بیان دیا کہ کوآپریٹو ڈیپارٹمنٹ کے متعلق ایکٹ می ایک ترمیم کنا پڑے گی جس کے مطابق ل

جتنی ہاؤسنگ سوسائٹیز ہیں یا جتنی سوسائٹیز کوآپریٹو ل ل underپنجاب بھر می ڈویلپمنٹ اتھارٹیز کے ل

 ل ل10ہیں ان سب می ل ل underڈیپارٹمنٹ کے ل

ے

فیصد پلاٹ ہاؤسنگ فاؤنڈیشن ڈیپارٹمنٹ کو دی 

ان کے اپنے اپنے تعیناتی کے اضلاع می پلاٹ الاٹ ک سکے۔ اس ل وہ اپنے ممبران کو  جئیں تاکہ 

وقت کی متعلق سٹینڈنگ کمیٹی ن ایم ڈی کی اس تجویز کو بہت سراہا اور اسے قابل عمل قرار دیتے 

ہوئے متعلق محکمہ جت کو ہدایت جری کی کہ اسے پایہ تکمیل تک پہنچان کے لئے اس تجویز پر 

عمل کیا جئے اور اسمبلی سے متعلق قوانی می ترمیم کائی جئے۔ کمیٹی کے اس فیصلے سے ہاؤسنگ ل

اپن زندگیوں می پلاٹ  اور انہیں  دوڑگئی  فاؤنڈیشن کے ممبران سرکاری ملازمین می خوشی کی لہر 

اس ل کو بھی سالہا سال  ل directionملتے ہوئے نظر آنلگے لیکن صد افسوس کہ معزز کمیٹی کی 

گزر گئے لیکن نتیجہ صفر اور معاملہ جوں کا توں ہے۔ اس اہم معاملے پر متعلق محکموں کی خاموشی اور 

استدعا ہے کہ میری للہٰذا لسست روی سے پنجاب بھر کے لاکھوں ملازمین انتہائی پریشانی می مبتلا ہیں۔ ل

تحریک التوائے کار کو باضابطہ قرار دیتے ہوئے اس پر ایوان می بحث کن کی اجزت دی جئے ل
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ک دیا  ل referکے ساتھ ل ل directionاور اس معاملے کی سنگینی کے پیش نظر اسے کسی کمیٹی می اس ل

جئے کہ وہ ایک متعین کدہ وقت می اس معاملے کو خوش اسلوبی سے حل ک کے حق دار ملازمین 

ایوان می بحث للہٰذا لکو پلاٹ دلوائے۔ ل استدعا ہے کہ میری تحریک کو باضابطہ قرار دے ک اس پر 

لکن کی اجزت دی جئے۔ل

می میری ہی تحریک ل ل2018تا ل ل2013جناب سپیکر اس ضمن می گزارش کنی تھی کہ ل

اور اس کو دوبارہ کمیٹی کے ل لreferپر یہ معاملہ کمیٹی کو ل ہوا تھا اور کمیٹی می اس پر بہت کام ہو چکا تھا 

ل۔لسپرد ک دیا جئے تو یہ کام پایہ تکمیل کو پہنچ سکتا ہے اس می مہربانی فرما دی ل

کو بھجوایا جتا ہے ۔  اگلی ل ل1کو سپیشل کمیٹی نمب ل ل24/19جی، اس تحریک التوائے کار نمب:لجناب سپیکرل

لکتے ہیں۔ل لpendاس کو للہٰذا وہ موجود نہ ہیں  ل۔۔۔محمد اعجاز شفیع کی ہے دھریتحریک جناب چو

 سرکاری کارروائیل

پرل لجناب سپیکر: ایجنڈے  کے  آج  اور  ہیں  کتے  شروع  بزنس  سرکاری  ہم   Laying ofاب 

Reports and Pre-Budget Discussionہے۔لMinister for Parliamentary 

Affairs may lay the Reports. 

شکریہ، جناب سپیکر! رپورٹ پیش کن  (:جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰلوزیر خزانہ و پارلیمانی امور)ل

ایک ل سے  معزز ممبران  تمام  می  پہلے  ہماری ل لrequestسے  کہ  گا  چاہوں   Pre-Budgetکنا 

debateتو ل ل اس  لwheat procurementجس طرح ہمیشہ ہوتی ہے  دفعہ شاید  اس  وجہ سے  کی 

تو ہم ن تمام معزز ممبران کے لئے ل اگر کسی معزز ل ل proformaطرح نہیں ہوسکی  کو لممبرلدیا ہے 

ک کے ہمیں دے دی کیونکہ بہت کم ممبر اسس  fillنہیں ملا تو ہاؤس می رکھے ہوئے ہیں انہیں لے ک 

کن  لfillکے قریب ل ل70بھی ہمیں کوئی ل لProformaک سکے ہیں جبکہ یہ ل لparticipateبحث می ل

 Financeک کے مجھے یعنیل لplease fillباقی معزز ممبران سے گزارش ہے کہ للہٰذا ل ہیں لکے بعد ملےل

Department105کو دے دی۔ یہاں اسمبلی کے سیکرٹری جنرل کو دے دی یا میرے کمرہ نمب ل ل 

لمی پہنچا دی۔ شکریہل
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AUDIT REPORTSل

MR SPEAKER: Minister for Parliamentary Affairs may lay the 

Reports. 

LAYING OF AUDIT REPORTSل

MINISTER FOR FINANCE AND PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(Mr Mujtaba Shujaل Ur Rehman):Mr Speaker! I lay the following Reports: 

1. Special Audit Report on the Accounts of Payment to Ghost 

Employees in District Education Authority, Sargodha for 

Financial Year 2016-17 to 2018-19, for the Audit Year 2019-20. 

2. Special Audit Report on the Accounts of Deputy District 

Education Officer (M-EE) Tehsil Raiwind, District Lahore, 

Financial Period 2015-19, for the Audit Year 2020-21. 

3. Audit Report on the Accounts of Climate Change, Environment and 

Disaster Management Organizations Punjab, for the Audit Year 2019-20. 

4. Audit Report on the Accounts of Expenditure of Government of 

the Punjab, for the Audit Year 2021-22 (Volume I & II). 

5. Audit Report on the Accounts of Revenue Receipt of Government 

of the Punjab, for the Audit Year 2021-22. 

6. Audit Report on the Accounts of Provincial Zakat Fund 

Provincial Level Health Institutions and District Zakat 

Committees Punjab for the Audit Year 2021-22. 

7. Appropriation Accounts of Government of the Punjab Forest 

Department for the Year 2020-21. 
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8. Performance Audit Report on Construction of Kahna Kacha 

Flyover Lahore, Lahore Development Authority, HUD & PHE 

Department, Government of the Punjab, for the Audit Year 2017-18. 

9. Performance Audit Report on the Role of Various Directorates of 

LDA on Encroachments and their Removal in Lahore, HUD & PHE 

Department, Government of the Punjab, for the Audit Year 2017-18. 

10. Project Audit Report on Construction of Signal Free Corridors 

Jail Road & Main Boulevard Gulberg Project Lahore, HUD & 

PHE Department, Government of the Punjab, for the Audit Year 

2018-19. 

MR SPEAKER: The Reports have been laid and are referred to 

the concerned Public Accounts Committees whenever elected for 

examination and report within one year.  

I would like that you appriseل the House that whenever the next 

sitting is  

کتا ہے یعنی آج لdealکو ل which currency of the yearہےلlaw کہ جو آڈٹ رپورٹ کا ل

 So, there -ک رہے ہیں  layکی  22-2021می بیٹھے ہیں تو آڈٹ رپورٹ آپ ل 25-2024ہم 

is a gap of four years. Is it the inability? Is it the law? Or, is it not 

rightly coming to the Public Accounts Committees in time because 

the projects which need to be sercutinized by the currency of the 

year   اگر آپ چار سال کے بعد ان سے لے رہے ہیں تو آڈیٹر جنرل کے دفتر میdelay  ہے یا آپ

 verifyہے، آڈٹ پیرے کو ل لdelayکن می ل consolidateکے ڈیپارٹمنٹس کی طرف سے ل

 factual positionایک ل ل kindlyہے تواسس پر آپ ل لdelayکوان می ل لcarry overکن یا ل

 ل common practiceیہ ل because laying of reports after four years دی گےل
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اکاؤنٹس کمیٹیوں کی ل اور اتنی مضبوط نہ ہو جئے کہ آپ کی پبلک  العام  بنتی ج رہی ہے، یہ کہی غلط 

تو ل کو ل please kindly next sittingافادیت ہی ختم ہو جئے  ہاؤس  اس   لappriseمی آپ 

 کی گے۔ شکریہل

 بحثل

 ) ل)۔۔۔جریل  ل 25-2024پر ی بجٹ بحث برائے سال ل

ہم لجناب سپیکر: آغاز مورخہ  لPre- Budget Discussionاب  کا  شروع کتے ہیں جس 

سے ہو چکا ہے۔ جو ممبران بحث می حصہ لینا چاہتے ہیں وہ اپنے نام اسمبلی کے  ل2024اپری ل۔ ل23

  .Now, I invite Syed Zulifqar Ali Shah Sahibسیکرٹری جنرل کو بھجوا دی

ل لجناب ذوالفقار علی شاہ:
ٰ
ی ط

 

ش
ل

 الرجیلاعوذ باللہ من ا

 

شکریہ،  لجناب سپیکر! ل0  الرحیملبسم اللہ الرحمٰل ل0ن

اپنا ل کا کورس لیا تو پہلے دن ہمارے پروفیسر صاحب ن فرمایا کہ جس  لcapital budgetمی ن جب 

کو مکمل سمجھ لیا ہے۔  لfinanceبنا لیا تو سمجھ لیں کہ آپ ن ل balanced budgetدن آپ لوگوں ن ل

کے ماہر بن جئیں گے لیکن  لfinanceہم ن سوچا کہ یہ تو بڑا آسان کام ہے کہ بجٹ بنا لیا جئے اور پھر ل

اور بعد می پتل اسس کے لئے آپ کی ل لاسس کورس کے دوران  اور  ، abilitiesچلا کہ یہ کتنا مشکل کام ہے 

اسس کی ل اکاؤنٹس،  اسس کے   ، ماضی  کا  اندر آپ ن  performancesآپ  والے وقت کے  اور آن 

کنا ہے اور اسن ساری چیزوں کو اکٹھا ک کے ایک  ل perceiveچیزوں کے بارے می سوچنا ہے اور اسنہیں ل

balanced budgetلدینا کتنا مشکل کام ہے۔ ل ل

اندر ل لbusinessجناب سپیکر! می لل رہا ہوں جس کے  ک   targetsکے بجٹ کی بات 

basically profit making یا ل ل ہے  پر ل لasset developmentہوتی  جہاں  تو  ہے   ہوتی 

public policyاور ل ل آ جتی ہے تو یہ بہت ہی پیچیدہ ل public budgetingکی بات آ جتی ہے 

اسس کے اندر آپ کے ل کنا ل لdefineہوتے ہیں جن کو لesotericبڑے ل targetsکام ہے کیونکہ 

کوشش کی جتی ہے ل basicallyکے اندر ل لperformance budgetingبڑا مشکل ہوتا ہے تو ل

چلے کہ اگر آپ ل لکی جس سے آپ کو پت لperformance indicators developکہ آپ ل

ک رہے ہیں تو اسس کے ل achieveک رہے ہیں تو اسس کے اندر آپ کیا ل investmentکسی سیکٹر می ل
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اگر ل preciseلئے ل ہونا ضروری ہے۔ مثال کے طور پر آپ کہی پر سٹریٹ لائٹ لگا رہے ہیں تو 

کا ل ہو ل performance indicatorآپ  یہ ہے کہ سٹریٹ لائٹ کی وجہ سے حادثات می کمی 

لمی کمی ہو جئے گی۔ crimeجئے گی یا 

 Order in the House. If any member wants to talk please لجناب سپیکر:

لنہ کی۔ل ل speech interruptمی ج سکتے ہیں اور معزز ممبر کی  lobbiesآپ

 لthis is to be on recordشکریہ، جناب سپیکر! کوئی فرق نہیں پڑتا  لجناب ذوالفقار علی شاہ:

 لimportantہے اور میرے خیال می سال کے اندر بجٹ سے زیادہ کوئی ل لPre-Budgetکیونکہ ل

بجٹ ل کا  آپ  اگر  رہیں  باتیں کتے  مرضی  جو  آپ  ہے۔  صحیح ل لsecureکام نہیں  ن  آپ  ہے، 

 Sirہے جو آپ کو پورا سال لے ک چل سکتا ہے۔ ل لtoolطریقے سے بجٹ بنا لیا ہے اور بجٹ ایک ایسا 

it doesn’t matter کوئی لinterrupt کے ل لthis is to be on recordٹھیک ہے ناں ل ل

لکوں گا کہ مجھے پانچ دس منٹ وقت چاہئے ہو گا۔ل requestجی۔ اسس کے لئے می آپ سے 

کنا، ایک آن والے وقت ل لbalanceجناب سپیکر! می عرض ک رہا ہوں کہ بجٹ کو لل

کے اندر آپ ن ہر چیز کے حساب کتاب کن کی کوشش کنی ہوتی ہے، چیزی ہماری طاقت سے ل

ہو جتے ہیں اور مختلف قسم کے مسائل آ جتے ہیں جس کے بعد آپ ل لaccidentsباہر ہوتی ہیں ۔ ل

کو ل اسن چیزوں  کا بجٹ  آپ  کہ  ہونی چاہئے  یہ  دینے پڑتے ہیں لیکن کوشش  کو بعد می ضمنی بجٹ 

perceive آپ ل ہو۔  رہا  پاس  past experiencesک  ہمارے  اب  ہوں۔  رہے  سیکھ 

floodingایک ل لover time cyclical حقیقت بن چکی ہے۔ ہمارے دریاؤں می لflood 

دیکھ ل لhistoricallyآتا ہے اور تین سال، چار سال اور دو سال ہمیں اسس قسم کی چیزوں جنہیں ہم ل

لسکتے ہیں، اسس کے لئے ہمیں تیاری کنی ضروری ہے۔ ل

اسس وقت بہت ساری لل ہیں، ہمارے پاس  لshort comingsجناب سپیکر! ہمارے پاس 

یہ ہمیشہل ہے،  کمی  کی بہت  اور  لpublic sectorوسائل  ہیں  ہوتے  کم  وسائل  ہے  ہوتا  اندر  کے 

یہ ل ہیں  ہوتی  زیادہ  لوگ  لgivenضروریات  ہم  اور  قوم  ہماری  ساتھ  ساتھ  اسس کے  ہوتا ہے لیکن 

blessed ہیں لwith unity ہمارے لوگ ل لingenious ہیں لیکن بدقسمتی سے ہماری ل لgenius 
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shortcutزیادہ استعمال ہوتی ہے لیکن ہمارے پاس ل ل بھی ہے، ہمارے ل لknow howمارن می 

یہ ل بھی ہے، ہمارے  mental strengthموجود ہے،ل لcapabilityپاس سیان لوگ بھی ہیں، 

اندر ل اور ہم کسی نہ کسی ل لproblems solving capabilitiesلوگوں کے  گا ڑ لگا لیتے ہیں 
ن
ج  ، ہم 

levelپر ج ک اپنے مسائل حل ک لیتے ہیں جو ایک ل لpositiveچیز ہے جنہیں آن والے معاملات ل ل

کنا چاہئے۔ سب سے بڑی بات یہ ہے کہ اللہ تعالیٰ ن ہمیں  لincorporateاور اپنے بجٹ کے اندر 

و ہوا ل ی آب 

ھل

کن

اور ہم  می رہتے ہیں۔ یہاں پر ل لmoderate climatesرزق دیا ہے، پانی دیا ہے 

ر  ک مر نہیں جتا یا گرم سے لآدمل
ھ

 

سھپ

 

ی

وہ  تو  نہ ہو  انس کے سر پر چھت   de-hydrate اگر باہر ہو 

اسس ملک پر تو ہمارے پاس ل کا کم ہے  اللہ  یہ  تو  چیزی موجود ہیں۔ ٹھیک ہے ل لpositiveنہیں ہوتا 

کام کن والا یہ ہے کہ جو وسائل موجود ہیں ان کو  لmainہے اور ل لgivenوسائل کم ہیں اور یہ بات ل

لطریقے سے استعمال کیا جئے اور عیاشی کم کی جئے۔ efficientاچھے اورل

ہمارے لل سپیکر!  ن  لpolicy objectivesجناب  صاحبہ  اعلیٰ  وزیر  ہماری  اندر  کے 

guidelineاندر ل ل کے  انس  اور  ہے  ہوئی  دی   promoting growth, povertyدے 

reduction, and creating jobs دنیا کے  ل اور اس کے علاوہ  جولجیسی ساری چیزی موجود ہیں ل

جسل لpoverty line defineاندر ل ہے  جتی  وہ لcaloric poverty line کی  تو  ہے  جتا  کہا 

2350 calories per day  ہے اور اللہ کا شکر ہے کہ ہمارے پاس خوراک موجود ہے  اس لئے  کم

پر ابھی تک نہیں ج سکے۔ ہمارے ساتھ جو بھی ہو رہا ہے لیکن اللہ کا شکر ہے کہ ل لlevelاز کم  ہم انس ل

ملل روٹی  کو  رات  ہے،  جتا  مل  رزق  ن لہمیں  ہم  ہے۔  جتی   job creationلئے ل ل  localکے 

solutionبھی ل لdevelopاور لوگ ک بھی رہے ہیں۔ لوگ بڑے بڑے طریقے سے ل ل کن ہیں  

اسنل اور می  انس کی مثال بھی ل اپن زندگی گزارن کا بندوبست ک رہے ہیں  شاء اللہ تعالیٰ  آگے جک 

ہیں، آپ کی ایگریکلچر ل لsectorial focusesآپ کے سامنے پیش کوں گا ۔  اس کے علاوہ ہمارے ل

اور بہت بڑی ضرورت ل لinfrastructureہے، انڈسٹریز ہیں، سروسز ہیں، ل  informationہے 

technology  بھی ہے ۔ اس کے اندرجو  می لsuggestion  دینا چاہتا ہوں اور دست بستہ ہاتھ جوڑ

بہت ضروری ہے ۔ یہ نہ  کیا جئے  لcontinuation of policyک دینا چاہتا ہوں کہ ہمارے لئے ل

اس للہٰذا کہ اگر کوئی ایک پالیسی چل رہی  ہو  تو ہم یہ کہی کہ چونکہ یہ مسٹر اے یا مسٹر بی  ن بنائی تھی  
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 plus pointsہے انس کے  existing policyکو روک دیا جئے  بلکہ ہمیں دیکھنا  چاہئے کہ جو بھی 

 continueہیں تو اس کو  لplus pointsکیا ہیں؟ اگر اس کے  لminus pointsکیا  ہیں اور اس کے 

بڑا ل بہت  اندر  کے  ملک  ہمارے  یہ   جئے۔  یہاں ل لproblemکیا  کہ   continuation ofہے 

policyنہیں ہے۔  ایک بندہ آتا ہے  وہ کہتا ہے کہ سڑک پر ل  لspeed breakerبنادو، دوسرا کہتا ہے ل ل

ایک ہی  پالیسی ہونی چاہئے اس پر تھوڑی للہٰذا لکہ دو بنا دو، تیسرا آتا ہے اور کہتا ہے کہ دونوں اڑا دو۔   ل

ہو، کوئی ل پھر  ل لlogicہو، کوئی ل لreasoningسوچ بچار  ہو  یا  کوئی منطق  دوسری بات ہے۔ ہمیں ہو 

policiesکو ل لsustainاندر ل ل کے  اسن  کیا  کہ  ہے  دیکھنا  کو  انن  ہیں  رہی  چل  جو چیزی  اور  ہے  کنا 

potentialاگر آپ سمجھتے ہیں کہ یہ بالکل ل ل ہے تو پھر ایک الگ بات ہے  پھر آپ نئی  لzeroہے۔ 

لہیں انن کو چلائیں اور ان کی کمزوریوں کو دور کی۔ ل continueپالیسی لے ک آئیں لیکن جو ل

کوں گا کہ کچھ معاملات ہمارے ایسے ہوتے ہیں  لrequestجناب سپیکر! می آپ کو لل

اور کچھ ل لmanagementجن کا تعلق ل کے مسائل ہیں۔ ابھی شوگر ملز  ل لlaw makingسے  ہے  

پاس ل لpaymentsاور ل رہی تھی۔  ہمارے  ہو  بات  رہا ل لSugar Mill Law 1950کی  کا چل 

ہوگی لیکن مسئلہ یہ ہے کہ وہ ل لpaymentہے۔ اس می آپ کو تحفظ دیا جتا ہے کہ پندرہ دنوں می ل

نہیں  paymentکے بعد سزا مقرر نہیں کی جتی ۔ اگر آپ پندرہ دن می  paymentپندرہ دن کی 

لے گا۔   لpaymentکتے تو پھر کیا ہوگا۔ پھر یہ لکھا ہوا ہے کہ اسسٹنٹ کین کمشنر  جک انس سے ل

وں کے اندر بہتری پیدا کنی ہے، وہ صرف قلم دوات کے ساتھ تبدیلی لہمیں تھوڑی تھوڑی اسن چیزل

اپنا ل ہم  اور  ہے   agricultureک سکتے ہیں۔ چونکہ میرا تعلق ل لsectors promoteکی جسکتی 

sectorپاس ل ل کیا ہمارے  تھا کہ  کیا  سوال  ایگریکلچر سے  اپنے منسٹر  تو می ن  ہیں؟  ل لlabsسے ہے 

 لincidentکیونکہ دوائیوں کو چیک کیسے کنا ہے کہ یہ دوائی اصلی ہے یا نقلی ہے۔ ہمارے پاس ایک ل

انن کو ل لmixدوائیاں ل ل2ہوا تھا جب پنجاب کارڈیالوجی می ل انس وقت  کوان کے ل لtestہوگئی تھیں۔ 

تھا کیونکہ یہاں ل گیا  باہر بھیجا  اپن ل لtesting facilitiesلئے  ہم    لtestکو ل لdrugsنہیں تھیں  کہ 

سل ا  لcapabilityن ساری چیزوں پر بات کن سے پہلے ضروری ہے کہ کیا ہمارے پاس لکسکیں۔ 

کہ یہ چیز اصلی ہے یا نہیں ہے؟   یہ بہت ضروری ہے کیونکہ یہ ہمیں چاہئے ل لto distinguishہے ل

لہوتی ہیں۔ ل
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می لل ایک  لfiscal policyجناب سپیکر!  ن  فنانس  منسٹر  گا۔   چاہوں  کنا  بات  پر 

proformaاور انس می ایک سوال ل ل بڑھائے  لtollsکے بارے می تھا  کہ کیا ل لtaxationدیا تھا 

اگر گدھے پر بھی  لtaxیہ کوں گا کہ ل لsuggestجئیں؟  می ل ڈالنا ہوتا ہے۔  بھار  کا مطلب  بھار 

آپ ل کہ  ہے  ہوتی  یہ  چیز  اصل  گا۔  آئے  نہیں  پسند  کو  انس  تو  گے   fees againstڈالیں 

services deliverکی تو لوگ دینے کو بھی تیار  ہوں اور  خاص طور پر جب ل  لserviceبھی   ل

پر ل سڑکوں  کہ  کہا  ن  انہوں  ہو۔  اچھی  لtollsٹھیک  بڑھائیں لیکن  ضرور  آپ  جئیں۔  بڑھائے 

ک دی۔ اگر  لabolishبڑھا دی اور اگر ٹٹی ہوئی سڑک ہو تو اس کو ل لtollsسڑک ہو تو بے شک ل

کی گے تو لوگ دینے کو بھی تیار ہوں  لagainst service delivery fee chargeآپ ل

بڑھا دیتے ہیں لیکن  لtollگے اور انس کی سب سے بڑی مثال آپ کے پاس موٹروے ہے۔ وہ روز ل

ہے آپ  لservice availableک رہا ہو کیونکہ ایک ل لprotestمی ن کبھی نہیں دیکھا کہ کوئی ل

کتے ہیں کہ یہ   سروس میرے لئے  ٹھیک ہے اور آپ چُپ ککے پیسے دے  لperceiveانس کو ل

ہمارا سفر ل کہ  پت ہے  کو  آپ  خراب نہیں ہوگی، کھڈے نہیں   لsafeدیتے ہیں کیونکہ  گاڑی  ہوگا، 

اور اس کے  ہوں گے جس سے   ایکسیڈنٹس کا چانس کم ہوتا ہے۔ جب آپ اچھی سروس دی گے 

againstآپ ل لfee chargeگ دے دی گے لیکن جب آپ انن پر ٹیکس لگائیں کی گے تو لول ل

وہ ل تو  گے  بڑھائیں  کہ ل لburden feelگے،  گے  کی  لئے  اندر  لover timeاس  ہمارے 

گورنمنٹ پر  اعتبار  نہیں رہ گیا۔ ہم سمجھتے ہیں کہ ہماری گورنمنٹ ہمارا پیسا ضائع ک دیتی ہے۔ یہ  

 feeہے۔  لوگ ٹیکس دینے سے گھبراتے ہیں لیکن اگر آپ ل لrealityہے اور ایک ل لissueایک ل

against service chargeاور ل ل اچھی  تو  پھر لوگ دی گے۔   لvisibleک رہے ہیں جو  ہے  

اور  کوشش کی کہ ٹیکس سے ہٹ ک فیس کی طرف آئیں تاکہ لوگ دینے کے لئے تیار ہوں 

لچیزی نظر بھی آنی شروع ہو جئیں۔ 

جناب سپیکر! می تھوڑی سی بات سوشل ویلفیئر کے معاملات پر کنا چاہتا ہوں۔ ہمارے لل

جو سب سے ل وقت  اس  اندر   اس کے  اور سوشل سکیورٹی کے معاملات ہیں۔  ایجوکیشن ہیلتھ کیئر 

crucialچیز ل لquantity against qualityک رہے ہیں کہ ٹیچر کی ٹریننگ ل ل بات  ہے۔ آپ 

ہونی چاہئے۔ ہمارے پاس مسائل اس سے بھی بہت  زیادہ ہیں۔ ہمارے پاس تو ٹیچر ہی نہیں ہیں۔ ل
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اس وقت کی گے جب ٹیچرز ہوں گے۔  چنیوٹ می  وقت  انس  آپ   تو  ٹیچرز ل ل0012ٹریننگ 

shortہیں اور تقریباً ڈیڑھ سو ٹیچرز جون تک ریٹائر ہو رہے ہیں۔ انن کی ل لretirementکی وجہ سے ل ل

سا ل تھوڑا  رہے ہیں۔ ہمیں  ہو  بند  پہلے ل لperception changeہمارے سکول  کہ  گا  کنا پڑے 

انن کو بہتر کی وہ بھی ضروری ہے  لیکن جو ل  لissuesکے ل ل quantityضروریات پوری کی پھر 

ان کو بھی ختم کیا جئے۔  ہیلتھ سیکٹر می بھی ہمارے پاس  لوگ کم ہیں پورے نہیں ہیں۔  ہم ل ہیں 

نئے ل سے  سالوں  کئی  لوگ ل لeducatorsپچھلے  اور  ہیں  رہے  ہو   بند  سکول  سکے،  ک  نہیں  بھرتی 

ہوگی کہ ل لsuggestionپرائیویٹ سیکٹر کے سکولوں کو استعمال کن کے لئے مجبور ہیں۔  میری ل

لاس حوالے سے  پالیسی می اس چیز کو بھی دیکھا جئے۔ ل

ہم نلل  infrastructure, transportation, energy, communicationجناب سپیکر! 

and worksکو ل لdevelop  کنا ہے  اس کے بغیر  آپ کا کام  نہیں چل  سکتا  لیکن یہperformance based 

پاس ل کے  آپ  کہ  لpublic transportationہون چاہئیں۔ پہلے  دیکھتے تھے  ہم بچپن می  ہوتی تھیں، 

double-deckerبسیں ہوتی تھیں ہم ن انس می سفر بھی کیا ہوا ہے۔ ہمارا گھر  اٹیکن روڈ  پر ہوتا تھا  وہاں ل ل

بسوں می جیا کتے تھے لیکن وقت کے ساتھ ساتھ یہ چیزی ل لdouble-deckerسے چل ک ہم  ایچی سن ل

نہیں ل isolatedمی  phenomenonپر آگئے۔ ہم  personal transportationختم ہوتی گئی ہیں اور لوگ 

ہیں  جس پر صرف موٹر  dedicated roadsمی دیکھا ہے  کورئین ہاؤس کوریا کے اندر Seoulہیں۔  می نل

کا ایک سمندر ہوتا ہے۔  آپ ن اپن ضروریات کے مطابق، ل وہاں موٹر سائیکلوں  اور  سائیکل چل سکتی ہیں 

 لperformance basedکوں گا کہ اس کے اندر ل لrequestحالات کے مطابق چیزوں کو دیکھنا ہے ۔ می یہ ل

ہے اس کو دیکھا جئے۔ آپ بسیں  چلائیں گے لیکن سڑک پر بس چلان کی  لrealityچیزی دیکھی جئیں اور جو ل

جگہ تو ہوتی نہیں، ایک طرف موٹر سائیکل دوسری طرف چنگ چی رکشہ ہوتا ہے تو بسیں چلائیں گے کہاں؟ ل

 dedicatedر  ہو اور ایک دیوار دوسری طرف ہو اس لئے آپ انن موٹر سائیکلوں کے لئے سڑکوں پر ایک دیوال

roadsبنا دی تاکہ ل لflow of trafficلبرقرار رہے۔ ل   ل

کے بارے می   یہ کہوں گا کہ اس کے لئے ل لeconomic reformsجناب سپیکر! می لل

کو ل ن ل لstructural reformآپ  آپ  کیونکہ   لeconomic efficiency boostچاہئے 

چیز جس ل لlackingکنی ہے۔ اس کے لئے سب سے ل لcompetitiveness createکنی ہے، ل
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بہت  کمزور    لdocumentation of economyکا بار بار ذک بھی ہوتا ہے وہ یہ ہے کہ آپ کی ل

 greyکیا ہے، ہم ل لactual situationکی ل لeconomyہے۔ ہمیں اندازہ ہی نہیں ہے کہ ہماری ل

marketہیں۔ ل ل ہوتے  رہے  چل  فیڈرل ل لDocumentation of economyمی  صرف 

اندر ل اسس کی ضرورت ہے۔  کل  میونسپل کمیٹی کے  کا معاملہ نہیں ہے بلکہ ہمیں ہر جگہ  گورنمنٹ 

دوسری چیزوں می ل اور  اس کے لئے بہت سارے طریقے ہوتے ل لpilferageپٹرول  تو  تھا  رہا  ہو 

انس وقت می ن ل کو ل لsuggestہیں۔  انن  کارڈ ل لdebit cardکیا تھا کہ آپ  انس  وہ  اور  دے دی  

اسسی طرح لاسے پٹرول ڈلو ۔   کا استعمال زیادہ ہو ل لelectronic moneyکوشش کی کہ لیا کی 

لبہتر ہو سکے۔   documentationتاکہ  

کی کنا چاہوں گا۔ مسئلہ یہ ہے کہ ل لinclusive growthجناب سپیکر!  می اب بات لل

ہے۔ امیر امیرتر اور غریب غریب تر ہوتا ج رہا ہے۔ اسی ل لincome inequalityہمارے پاس ل

ہے، یہاں ساؤتھ پنجاب کی بات ہوتی ہے، جو لوگ ہم سے ل لregional desperationطرح جو ل

پر  ل demographicsہیں وہ ل لplansدور بیٹھے ہیں یا مشکل علاقوں می بیٹھے ہیں تو اس کے لئے جو ل

baseکن ہیں۔ آپ ل لdemographicsکو ل لstudyاور دیکھیں کہ کتنی آبادی دور دراز  ل کی 

وہاں ل کو بہتر طریقے سے  لcommunication issuesعلاقوں می ہے،  اس چیز  اگر  کیا ہیں۔ 

ل.we can do betterدیکھا جئے تو 

کی بات کوں گا۔ ہم ن دیکھنا ل لinternational corporationجناب سپیکر! اب می لل

 opportunitiesہیں۔ ہمیں ل لglobal economic trendsہے کہ دنیا می کیا ہو رہا ہے۔ اس وقت ل

collaborationاور ل لtradeکو دیکھنا ہے۔اس  وقت   ہمیں  گندم کا  مسئلہ آ رہا ہے۔ جول لtrendsہیں ، اس ل ل

جو ل لstruggleہر جگہ ل لwheatوقت ل یہ  ٹھیک ہے کہ ہمارے  معاملات ضرور ہیں لیکن   رہی ہے۔  ک 

global issuesکو ہم ن ل  ل ان  اندر ل لstudyہیں  امریکہ کے  اسس وقت   bumperبھی کن ہیں۔ 

cropوہ لوگ  بھی ل ل اور دوسری ل لsufferہے   لmatterہیں۔ یہ چیزی ل لmarkets downک رہے ہیں 

 We are in aاپنا وقت گزار دی۔ل لin isolationیہ نہیں ہو سکتا کہ ہم ل لat some level لکتی ہیںل

global villageاندر ل ل اسی کے  اور  ہے  پڑتا   دیکھنا  یہ  وقت ل لopportunitiesہمیں  اس  ہیں۔   بھی 

environmental issuesزیادہ ل ل دنیا می  بہت  ہم  بہت ل لprioritiesکو  اس می  ۔  رہی ہیں  ج  دی 
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 flooding, extremeکیا ہے کہ آپ کے پاس  لrecognizeک رہے ہیں۔ انہوں ن ل faceمسائل 

weather, harshکی ل  لconditions developہو رہی ہیں۔  یہ انٹرنیشنل ل لovertimeچیزی چلتی ل ل

 trade with theاور جو لکیا ج رہا ہے لیکن  ہمیں انن کے ساتھ ملنا چاہئے ل لstudyرہی ہیں تو انن کو بھی ل

neighborsہے، ابھی یہی مسئلہ ہمارا گندم کا ہے۔ ل لWe have to seeکہ کیا ل لopportunitiesہیں ل ل

ن کےساتھ ٹریڈ کسکتے ہیں؟ ایران کے تو مسائل ذرا زیادہ گھمبیر ہیں لیکن چلیں وہ ایک بڑا لکیا ہم افغانستل

issue  ہے اور ہماریfederal level کی باتیں ہیں لیکن ہم لin isolation function نہیں ک سکتے۔ ل

بڑی ل ایک  ہماری  باوجود  کے  مسائل  سارے  ان  کہ  گا  کہوں  یہ  می  بعد  کے  اور ل dynamicاس 

visionary leadershipبہت ل ل وقت  اس  صاحبہ  منسٹر  ہماری چیف  کا ل لenergeticہے۔  ان  ہیں 

visionہے ل لshe wants to do goodتو ہمارے لئے ضروری ہے کہ ہم ان کو ایک اچھا ل لbalanced 

budget کی  جس کے ساتھ وہ اپنا کام آسانی سے کسکیں تاکہ ان کی ساری توجہ پھر اس بات پر نہ  ل مہیال

سے ل لinputرہےکہ اب ضمنی بجٹ کب پیش ہونا  ہےتو می امید کتا ہوں کہ ہم تھوڑی سے محنت اور ل

کچھ فرق ڈال سکیں۔ باقی اللہ پاک کے پاس چیزی ہوتی ہیں جو آن والا وقت ہوتا ہے لیکن ہماری تیاری ل

لہونا باقی ہے اور می شکر گزار ہوں کہ آپ ن مجھے اتنا ٹائم دیا۔ بہت شکریہل

ہیں۔ ل ل:جناب سپیکرل نہیں  فرما  صاحب!۔۔۔تشریف  خان  علی  شیر  جناب  صاحب!شکریہ۔  شاہ 

لجناب حسن عسکری شیخ صاحب!ل

کا  ل:شیخل جناب حسن عسکریل بولنے  پر  اس موضوع  آپ ن مجھے  کہ  جناب سپیکر!بہت شکریہ 

کا ایک بہت بڑا عنصر ہے۔  لplanningموقع عطا فرمایا۔ جیسے ابھی شاہ صاحب ن فرمایا کہ بجٹ ل

لکلیں تو اپنے آن والے وقت می آسانیاں پیدا کسکتے ہیں۔  planningاگر ہم بہتر 

اور ل لwheat!آپ کی اجزت سے یہاںسپیکر لجنابل پر بڑی سیر حاصل گفتگو بھی ہوئی 

ہے کہ ہمارے ل لfailureکا ل لplanningبڑی بحث بھی ہوئی لیکن میری نظر می یہ بنیادی طور پر ل

plannersیہ ل ل اور  کاشتکار کتنا ل لforeseeن آن والے وقت کے لئے  نہیں کیا کہ ہمارا  زمیندار 

capableاور اس کی محنت کال ل نہیں ل لplanصلہ ہم ناسے کیسےدینا ہے۔ اس کے لئے ہم ن ل لہے 
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نہیں رکھیں جس کی وجہ سے می سمجھتا ہوں کہ  ل budgetary provisionsکیا۔ اس کے لئے ل

لآج یہ مشکل دن ہمیں دیکھنا پڑھ رہا ہے۔ 

جناب سپیکر!میرا تعلق پنجاب کے پسماندہ ترین علاقے سے ہے می چولستان چنی گوٹھ ل

 ل،ل ایگریکلچرل ،ل صحتل ،ل کلاب کا نمائندہ ہوں جو پنجاب کا پسماندہ ترین علاقہ ہے۔ ہمارے علاقے می تعلیل

 اور ل

 

ن

 

 ش
ٹ گی

کے بےپناہ مسائل ہیں۔ می اس پری بجٹ سیشن می یہ تجویز دینا  لinfrastructureار

حوالے سے اور ساؤتھ پنجاب کے حوالے سے ان سیکٹر پر خصوصی  لچاہوں گا کہ ہمارے علاقے کے

کہ  جو  علاقہ  ترین  کایہ پسماندہ  پنجاب  جنوبی  کہ  گا  کوں  گزارش  آپ سے  می  چاہئے۔  دینی  توجہ 

چولستان کہلاتاہے جو کہ چنی گوٹھ کلاب کہلاتا ہے اس علاقے می تعلی کے بہت بڑے مسائل ہیں۔ 

ایک بہت ل ذریعے بہت مشکل ل لhard terrainچولستان  کے  رفت  و  آمد  پر  جہاں  ہے  علاقہ  والا 

جن  بنائے  زیادہ سکولز  پر  دینی چاہئے،یہاں  توجہ  پر خصوصی  کہ یہاں تعلی  گا  چاہوں  ہیں۔می 

چاہئیں اوریہاں پر موبائل سکولز دینے چاہئیں جوکہ مختلف آبادیوں می جک وہاں کے بچوں کو تعلی 

نیا ل ایک  پر  یہاں  سکیں۔  ضرور ل لconceptدے  کو  حکومت  می  صورت  کی  سکولوں  موبائل 

introduceلکانا چاہئے۔ ل ل

ل صدارت پر متمکن ہوئے(ل)اس مرحلہ پر جناب چیئرمین  جناب محمد عبداللہ وڑائچ کسئی

لجی، حسن عسکری!ل :جناب چیئرمین  ل

جناب چیئرمین!اسی طرح می آپ کے نوٹ می یہ بات لانا  چاہوں گا ل:جناب حسن عسکری شیخل

کہ پچھلے دور می پرائم منسٹر میاں محمد نواز شریف ن چنی گوٹھ می گرلز ڈگری کالج کا اعلان کیا تھا ل

کا ل اس  درآمد نہیں  لnotificationاس ل لباوجوہ لبھی جری کیا تھا لیکن لnotificationاور  پر عمل 

پر عمل کن کے ل لnotificationہوسکا۔ می اس دفعہ گزارش کوں گا کہ موجودہ بجٹ می اس ل

اس بجٹ می لازم ل لprovisionلئے  فنڈز مختص کئے جئیں اور چنی گوٹھ می گرلز کالج کی تعمیر کی ل

رکھی جئے۔می گزارش کوں گا کہ ہمارے چولستان کے دور دراز علاقوں می تعلی حاصل کن ل

می جو مشکلات ہیں انہیں دور کن کے لئے چولستان می گرلز ڈگری کالج بھی بنان چاہئیں۔ می ل

دور ل اس  گا کہ ہمارے  یہ گزارش کوں  فتادہ علاقے می ہیلتھ کے بڑے مسائل ہیں۔ لانآپ سے 
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نہ ہون کے برابر ہیں وہاں ل لhealth facilitiesصحت کے بہت زیادہ مسائل ہیں۔ ہمارے پاس ل

تو ل لhealth facilitiesپر ل کا پانی صاف نہ ہون کی وجہ سے صحت کے بہت مسائل ہیں  اور پینے 

کے ل علاقے  اس  ہمارے  اور  لئے  ہمارے  می  بجٹ  اس  کہ  گا  کوں  گزارش  سے  آپ  می 

لئےپینےکےپانی کے جو وسائل ہیں وہ بڑھائے جئیں اور واٹر فلٹریشن پلانٹس تقریباً ہر یونی کونسل 

می دو دو تین تین لگان چاہئیں تاکہ وہاں کے علاقے کے لوگ صاف پانی تو پی سکیں۔ اس علاقے ل

گردوں،دل، وجہ سے  کی  ہون  نہ  پانی  صاف  پناہ diabetesمی  بے  کے  آنتوں  اور  ،آنکھوں 

تعمیر کن کے لئے ل لdialysis unitچنی گوٹھ آر ایچ سی می ایک ل لمسائل ہیں می چاہوں گا کہ

provisionاسی طرح ل ل لائف  بہتر کسکیں۔  آف  کوالٹی  اپن  لوگ  وہاں کے  تاکہ  رکھی جئے 

موبائل ہیلتھ یونٹ چولستان می ہون چاہئیں کہ وہاں کی آبادی کے لئے کچھ آسانیاں دے سکیں ل

لتاکہ وہ  بہتر طور پر ایک بہتر کوالٹی آف لائف گزار سکیں۔ ل

!اس کے علاوہ می  آپ سے گزارش کوں گا کہ ہمارے اس علاقے می   جناب چیئرمینل

۔ پانی ایک بہت ل  می بہت مسائل پیدا ہورہے ہیں 

 

ن

 

 ش
ٹ گی

ار اس وقت موسمی تغیرات کی وجہ سے 

اور کھالا جت ل لcommoditiesنادر ل کے طور پر سامنے آرہا ہے۔ ہمیں چاہئے کہ ہم تمام نہری 

کا ل کسکیں۔ اس کے لئے می گزارش کوں گا کہ اس ل لoptimum useپکے کی تاکہ ہم  پانی 

کے اس  لرکھی جئیں تاکہ آن والے وقت می ہم اس اللہ تعالیٰ لprovisionبجٹ می خصوصی ل

نادر تحفے سے صحیح طور پر فیض یاب ہوسکیں اور ہمارے علاقے کے جو زمیندار ہیں وہ انتہائی غریب ل

س چلا ک ڈیزل پھوک ک  اپنے ل لcostہیں وہ پانی کی ل

می 
 
ی

اور واپڈا کے بلز ادا نہیں کسکتے۔ وہ اپنے پیٹر 

س کی ایک سکیم لے ل

می 
 
ی

آنی لک لکھیتوں کوپانی نہیں لگا سکتے تو اس کے لئے  می عرض کوں گا کہ سولر 

 ج سکیں تاکہ وہ  اپنے آبپاشی ل

ے

س دی 

می 
 
ی

چاہئے تاکہ اس بجٹ می جو غریب کاشتکار ہے اسے سولر 

لکے مسائل کا کوئی حل نکال سکیں۔ ل

صلاتی وسائل  اور مسائل ہیں ان کی طرف المی آخر می ہمارے جومول!ل  لجناب چیئرمینل

گا کہ اس علاقے می رابطہ سڑکیں نہ ہون کے برابر ہیں۔ اس علاقے می  آپ کی توجہ دلاؤں 

گا کہ ساؤتھ پنجاب کے لئے  کوں  گزارش  آپ سے  کا شکار ہیں می   ٹٹ پھوٹ  تمام سڑکیں 

رابطہ  پر  جہاں  تاکہ  چاہئے  جنا  دیا   
 
ج

 ت ک
پ

خصوصی  ایک  لئے  کے  چولستان  پر  طور  خصوصی 
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اور کاشتکار farm to market roadsسڑکیں، ،منڈی تک جن کے لئے وسائل  پیدا ہوں 

کن  حل  مسائل  اور  وسائل  کےیہ  اس  اور  سکے  پہنچا  تک  منڈی  کو  پیداوار  اپن  سے  آسانی 

۔ می آپ سے گزارش کوں گا کہ میری ان تجاویز کو آن والے بجٹ کا حصہ بنانا چاہئے 

ے

 
ی

چاہ

کا بہت مشکور ہوں کہ آپ  اس علاقے کے لوگوں کی زندگیاں آسان ہوسکیں۔ می آپ  تاکہ 

لن مجھے اس موضوع پر بولنے کا موقع دیا۔ بہت شکریہ 

کا بھی شکریہ۔ سید مدد علی شاہ صاحب!آپ   ل:جناب چیئرمینل جناب حسن عسکری صاحب!آپ 

لمکمل کی جیساکہ مجھے کہا گیا ہے۔ ل لspeechاپن  می  پانچ منٹ

جناب دے حکم دی تعمیل  ہوئے گی ۔جناب  چیئرمین! لبسم اللہ الرحمٰ الرحیم۔ل لسید مدد علی شاہ:

راولپنڈی جی ٹی روڈ تے ل دا اک شہر اے،لاہور  شکریہ۔لالہ موسی  ضلع گجرات تحصیل کھاریاں 

حدود ل ی  جیہڑ  دی  روڈ   ٹی  دےجی  موسی ٰشہر  لالہ  تقریباً  ن  اتھارٹی  وے  ہائی  اےنیشنل  واقع 

دے ل  ل3دےل اتھارٹی  اے  ایچ  این  کے  فرما  مہربانی  نیں   لائیاں  لائٹس  سٹریٹ  انتے  کلومیٹر 

  ں   نیں  انہ جلائیاں ل

ے

 
افسران نوں ہدایت کیتی جئے کہ او سٹریٹ لائٹس پچھلے کافی سالاں تو بند پ

اطراف ل دونوں  روڈ دے  اتھارٹی ن جی ٹی  ہائی وے  اندر نیشنل  دی حدود  دے  اور شہر  جون  

توں لے کہ آخری سرے تک گندگی ل لتہلگندے پانی دی نکاسی واسطے نالے بنائے نیں جیہڑے ل

صاف ل نالے   انہ  جوے  کیتی  ہدایت  نوں  افسران  دے  اتھارٹی   وے     ہائی  نیں نیشنل  بند  نال 

لاساتذہ دی سکولاں ویچ کمی اے  ۔۔۔ل2کوائے جون ۔ نمب ل

ہ المبارک(ل

 

ت
 مع
ج

ل)اذان 

لجی،مددعلی شاہ صاحب!  :جناب چیئرمینل

جناب  چیئرمین!  میرے حلقے توں ہر روز لوگ آکے شکایت ک دے نیں کے سید مدد علی شاہ:

دی کمی اے   اساتذہ  ویچ  ، فلاں مڈل سکول  دی کمی اے  اساتذہ  ویچ  شاہ جی فلاں پرائمری سکول 

دی کمی پوری  اساتذہ  درخواست ہے کہ  وزیراعلیٰ صاحبہ آگے میری  دی وساطت نال  تے جناب 

  جوے  ۔ جناب دا شکریہ ادا 

 

 
کن واسطے نئی  بھرتی  کیتی جوے اور تبادلیاں  تے پابندی دا خاتمہ ک

ن  ں وقت دیتا۔

 

لکنا  ہاں کہ ت
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لجی، محترمہ آمنہ پروین!: لجناب چیئرمینل

جناب چیئرمین ! بہت شکریہ ۔سب  سے پہلے تو می بسم اللہ الرحمٰ الرحیم۔:محترمہ آمنہ پروینل

اور چیف منسٹر ل کا  اپنے قائد محترم  میاں محمد نواز شریف کا،اپنے پرائم منسٹر میاں محمد شہباز شریف  

پنجاب محترمہ مریم نواز شریف اور اپن تمام لیڈر شپ  کی شکر  گزار ہوں   انہوں ن مجھے اس ہاؤس ل

لکن کا موقع دیا ۔ representکوڑ عوام کو 12می آک 

کی جو ہماری ل                                  ل                                                                                                                             ل ! آج  وہ بڑی لPre-Budget discussionجناب چیئرمین  ہے importantہے 

جس لwelfare stateکیوں کہ کوئی بھی ریاست، کوئی بھی ملک وہاں پر عوام کی فلاح و بہود کےلئے ل

ہے، sectorکا لfoodہیں انس می ہمارا importantبڑے sectorsہم کہی گے انس  کے لئے دو تین 

اس لئے بھی لPre Budget discussionہے۔لsectorہے، ہمارا ایجوکیشن کالsectorہمارا ہیلتھ کا ل

وہ عوام suggestionsہے کہ ہم لوگوں ن اس می لimportantبہت ل دینی ہیں کہ جو بجٹ آئے 

وہ ل ہو  بجٹ   بھی لbalance budgetدوست  کوئی  تاکہ  اور لsector neglectہو  ہو    healthنہ 

sectorاور ل  ، ہو   انن properlyبھی موجود ہوں تاکہ لproposalsسے متعلق مناسب بجٹ موجود 

sectorsلمی کام  کیا ج سکے ۔ل

عوام کی ل لfoodکا محکمہ ہے  اس می بہت ضروری چیزی ہیں کہ لfoodجناب سپیکر !ہمارا جو ل                

basicاور ل انس می گندم ہے ، سبزیاں ہیں  ہیں جو لfruitsضرورت ہے  کہ عوام کو جو خوراک ملے 

 qualityضروریات زندگی  ہے جن کی آپ کو زندہ رہنے کے لئے ضرورت ہے۔وہ ایک تو آپ کو ل

wiseاچھی ملیں لsecond thingانس کی لexcessآپ تک ہو   کہ آپ اننہیں خرید سکتے ہوں۔ ل

پہلے ل سال  دس  پانچ  سے  ہر لPrice Control Committeesآج  اور  تھیں  فعال  بڑی  جو 

ہیں انن  لrepresentativesہر یونی کونسل می انس کے ممبرز جو عوام کے لevenڈسٹرکٹ می ل

committeesوہ ل ۔Price Control Committeesکا حصہ ہوتے تھے  فعال تھیں   بڑی 

اور جو چھوٹے ل لpriceپر چیزی لینے کے  لئے جتے ہیں  تو وہاں پر انن کی لstoresآج اگر   ہم بڑے ل

ہیں، آپ کے جو گلی محلے می لوگ ل  لrates، اسی طرح سبزیوں کے لpriceکیانہ سٹورز ہیں انن کی ل

بیچنے کے لئے آتے ، جو آپ کو سڑکوں  پر یا  مارکیٹ می ،منڈی می  چیزی ملتی ہیں یہ بڑی ضروری ل
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انن کی ل انن  کو چیک کی کہ  ان کو  دیکھیں  ہوں۔ ایک ہی control لpricesچیزی ہیں کہ آپ 

priceپر اگر ایک چیز لdeliverہو رہی ہے لdailyل price list تو ل پر لdoorstepنکل رہی ہے 

لپر ملنی چاہئیں۔ ل ratesبھی چیزی آپ کو انسی 

second thing        جو بڑیimportantچیف ل ہے ہماریکہ فوڈ می ہی صاف پانی شامل  چیز ہےل

ہے ل ویژن  اچھا  بڑا  کا  شریف  نوام  مریم  محترمہ  پنجاب  سےلمنسٹر  بھیل لاس  جو  لپہلے  کے  پانی  صاف 

plantsکہ بہت ساری بیماریا ں ہمیں اس  سےصاف پانی  لضروری ہے کیوںل لبھی بجٹ لانس پرللگے ہیں ل

ہوا  ہے لیکن ل کام   کافی  پر  کا سسٹم  جس  ہمیں بہت even thenنہ ہون سے  ہوتی ہیں۔ سیوریج 

اور گندا پانی ل اورجہاں صاف پانی  ہون کی وجہ لmixضرورت کہ سیوریج کے سسٹم کو بہتر ک سکیں 

کہ ہر دہلیز ،ہر گاؤں می چیف منسٹر صاحبہ کا ویژن ہے لplantsسے بیماریا ں  ہیں وہاں صاف پانی کےل

انس کا بجٹ  ضرور زیادہ ہونا چاہئے ۔اس کے بعد ہماری ل  lastہے لwheat storageوہ لگوائیں گی 

tenureمی بھی بہت لcomplaintsوہ گلی ل تھیں کہ جو گندم ہم  ن گوداموں می سٹور  کی ہے 

نہیں ہو سکی تھی ، وہ خراب ہون کی وجہ سے کیڑا proper storageسڑی گندم تھی انس کی صحیح ل

انس کی بہت ل تو  آیا  آٹا بن ک مارکیٹ می  کا جب   properآئیں،لcomplaintsپڑی ہوئی گندم  

storage  ۔ اس دفعہ بہت اچھی گندم کی کا آٹاکھان کو ملا  نہ ہون کی وجہ سے ہمیں خراب گندم 

کیال االلهتعالیٰ ن بالکل خاص کم  تھا  لیکن  رہا   کا بھی لگ  الحمداللهبارشیں ہون   کہ فصل ہوئی ہے 

روپے ل3900ک دی کہ ہم گندم کو کاٹ ک سنبھال  سکیں۔لdelayبارشیں  تھوڑے ٹائم کے لئے ل

rateبڑا لreasonableامپورٹ شدہ گندم بھی موجود تھی   لیکن ہےل پاس  ۔لیکن چونکہ  ہمارے 

ہوا ہے۔  اب اگر یہ کہی کہ  نہیں  جی کسان کو اس کی   صحیح پرائس  accommodateبہرحال کسان 

 pricesنہیں ملی، تو پرائس ملی ہے لیکن  ضرورت اس بات کی ہے  کسان کےلئے سپرے  اور کھاد  کی ل

ہوا کہ  مارکیٹ می جعلی سپرے موجود  ہیں  issue discussبھی کم ہونی چاہئے۔ شروع می ایک ل

کا قیام بہت ضروری لجس کا کوئی اثر نہیں  تو  ان کو  ہم چیک نہیں کسکتے تو  ایسی ادویات کےلئے لیبارٹریز ل

لہے۔ ل لimportant sectorہے۔ فوڈ کے بعد ہیلتھ ہمارا بہت ل

لکی کیونکہ نماز جمعہ کا  بھی وقت ہون والا ہے۔ ل wind upمحترمہ! آپ لجناب چیئرمین:
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ہے ل لconcernکے ساتھ ل لfoodکا ل لDefinitely health جناب سپیکر!لمحترمہ آمنہ پروین:

 organic food حوالے سے ل لہوگی اسصحت بہتر ل لہوگی تو availableاگر اچھی خوراک ل لکیونکہ

and kitchen gardeningکو لpromoteک سبزیاں  گھروں ل ل

 

 ت
گی
کیا جئے تا کہ ہم لوگ  آر

تو اس طرح   آپ کی ل انگا سکیں  دو تین چیزی ل لhealth definiteمی   ۔  ہیلتھ سیکٹر می  بہتر ہوگی 

ہیں آپ کے جو گورنمنٹ اور پرائیویٹ  ہسپتال ہیں  اگر ان کا موازنہ کی تو ل لimportantبہت ل

 latestہیں کہ  آپ  کے جو گورنمنٹ ہسپتال ہیں وہاں پر  differentان می دو تین چیزوں کا بہت ل

machinery availableاور ل ل ڈاکٹرز   ، ۔ای  ایم  وہاں  دوسرا  نہیں ہے ،سٹاف کی بھی کمی ہے 

ڈاکٹرز کی ل یہ ل  لproperly availabilityسینئر  اگر  کدی  لfacilities availableنہیں ہے 

کئے جسکتے ہیں۔ ل لlook afterجئیں تو  گورنمنٹ ہسپتال  می بھی مریض بڑے اچھے  طریقے سے ل

ہے۔ایجوکیشن کے حوالے سے ہمارے پاس ٹیچرز، سٹاف   importantہمارا ایجوکیشن کا سیکٹر  بہت 

کو بھی لteaching performanceاورسکولز کی کمی ہے  لیکن اس کے ساتھ ساتھ ہمیں ٹیچرز کی   ل

enhanceل ہماری ل  سیلری   کی  ان  تو   ہو  پت   کو  ٹیچرز  کیونکہ   ہے  ضرورت  بہت  کی  کن 

performance کے ساتھ لconnectفیصد ان کو ان کی سیلری ویسے ہی ملے لیکن 50ہے ، ل  لہوگئی ل ل

فیصد سیلری ان کو ان کی  پرفارمنس کو دیکھتے ہوئے ملنی چاہئے تو  پھر وہ وقت پر آئیں گے  ل50باقی کی ل

اور سٹوڈنٹس کو وقت بھی دی گے تو بچوں کو  ٹیوشن یا اکیڈم کی  ضرورت ہی پیش  نہیں آئے گی۔   ل

لآپ کا بہت شکریہ کہ آپ ن مجھے بات کن کا موقع دیا۔ 

لاب محترمہ سومیہ عطا اپن بات کی۔ ل: جناب چیئرمینل

جناب چیئرمین! می ایک  زرعی علاقہ ضلع  لیہ سے تعلق رکھتی ہوں۔  آج کل کسان  محترمہ سومیہ عطا: ل

اور  لburning issueکے  حوالے سے   جو ل چل رہا ہے ۔ کسان کی مشکلات می بہت اضافہ ہوگیا ہے 

پر ان   کے مسئلے کا  لfloorکتی ہوں  کہ اس ل لexpectکسان جگہ جگہ احتجاج کتے نظر آرہے ہیں تو می ل

لحل  نکالا جئے گا  اور  ہم سب مل ک ان کے لئے کوئی ایسا حل تلاش کی کہ ان کی پریشانی کم ہوجئے۔ 

لکسان کے لئے ،مزدور کےلئے سوچول

لجو سوچنا  ہے  تو جمہور کے لئے سوچول
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کو لل  اس  اور  اگر آج ہم کسان  کےلئے نہیں سوچیں گے    لsubsidizeجناب چیئرمین! 

نہیں کی گے  اور اس کو ریلیف نہیں دی گے  تو پاکستان جو کہ ایک زرعی ملک ہے پھر  پت نہیں   کتنا ل

لعرصہ اس نقصان کا خمیازہ بھگتے گا۔  شکریہل

لکدینا ہے۔ل لwindupاب جناب امجد علی جوید اپن بات کی۔  ایک بجے ہم ن ل ل:لجناب چیئرمینل

کدینی ہے تو   لwind upاگر ایک بجے آپ ن لشکریہ۔ ل لجناب چیئرمین! ل:جناب امجد علی جویدل

مجھے ویسے جواب دے دی  می بیٹھ جتا ہوں کیونکہ پانچ منٹ می ، می ن کیا بات کنی  ہے  یا کیا 

ااب  آپ کسی دوسرے لبات  کن کا  موقع دے دی لہٰذل لnext dayتجاویز دینی ہیں تو آپ مجھے ل

speker کوfloor  لدے دی کیونکہ می پانچ منٹ کے لئے بات  نہیں کنا چاہتا۔

لاب محترمہ شگفتہ فیصل   اپن بات کی۔ لجناب چیئرمین:

نہیں کوں گی  لیکن میری   لspeechم علیکم۔ جناب چیئرمین! می  آج للسلاا ل:محترمہ شگفتہ فیصلل

ہے جو  می اس  آپ  کے توسط سے  پہنچانا چاہتی ہوں  کہ می ایک ایسی تحصیل سے ل لrequestایک ل

صرف  پنجاب بلکہ پورے پاکستان کی  بہت بڑی تحصیل  دیپالپور  ہے،  ابھی جو لتعلق رکھتی ہوں جو  نا

چل رہے ہیں  اس  پر  ذرا غور کیا جئے کیونکہ ہماری سی   لburning issuesگندم  کے  حوالے سے ل

ہیں اور اچھا کام کرہی ہیں  میرے خیال می اس دور حاضر  می وہ مجھے ل  لenergeticایم صاحبہ بہت ل

کم کسانوں کے مسائل کو فی الفور حل کنا چاہئے  اور ان  ل  لہسے کم نہیں نظر  آتیں تو براہ لایک ساحر

کنی چاہئے اور کوئی درمیانی راستہ ل لnegotiationکو پورا  کنا چاہئے ان کے ساتھ ل لdemandsکی ل

لاختیار  کیا جئے جس سے  کسان اور حکومت دونوں کو ریلیف مل سکے۔ ل

سی ایم صاحبہ تو  اب آئی جی بھی بن گئی ہیں  اور وہ  پولیس کے یونیفارم می ماشاءاللہ  لجناب چیئرمین:

للگ رہی تھیں۔   smartبہت  

لہے کہ وہ آئی جی بھی بن سکتی ہیں۔ ل abilityجناب چیئرمین! ان می اتنی  محترمہ شگفتہ فیصل:

بھی لگ ل  لsmartلگ رہی تھیں اور  ماشاءاللہ بہت لمی آئی جی  realسی ایم صاحبہ تو :جناب چیئرمینل

لرہی تھیں۔ شکریہ۔ل
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جناب چیئرمین! می یہ عرض کنا چاہوں گی کہ اگر ہماری پارٹی کے قائدین لمحترمہ شگفتہ فیصل:

دیا جئے تو ہمارے ملک می زیرو فیصد کام بھی نہیں ہوئے  اگر ملک سے  نکال  س کو 

 

 ت کی
ج

کے  پرا

ہیں، یہ انہی قائدین کی بیٹی ہے انہی کے نام  کو لے ک آگے چلے گی اور ہمارے ملک کا نام مزید روشن  ل

لکی گی۔ بہت شکریہل

اپن ل:جناب چیئرمینل اب  محترمہ قدسیہ بتول  دی۔  کو ضرور مبارکباد  ان  ہماری طرف سے بھی 

وہ بھی موجود نہیں ہیں ل وہ موجود نہیں ہیں، جناب اسامہ فضل صاحب بات کی   لہٰذا لبات کی 

اب  منصور اعظم سندھو  صاحب بات کی۔ منصور صاحب! آپ  کے پاس وقت کم ہے تو آپ بھی  

Monday لوالے دن بات کلیں۔ ل

لجناب  چیئرمین! می ن صرف  دو منٹ ہی بات کنی ہے۔ ل:جناب منصور اعظم ل

لجی، ٹھیک ہے۔ل:جناب چیئرمینل

 الرحیم۔شکریہ۔جناب  چیئرمین! پچھلے  دو دن سے کسان کا نہایت بسم اللہ الرحمٰل:لجناب منصور اعظمل

pressing issueہاؤس  می ل ل پر ہم  بھی سن رہے ہیں،  کل ہم  ن  متعلق منسٹر ل لdebateہے   جس 

ہے  اس  کے بارے می بہت کم بات سننے   لroot causeصاحب کی بات  بھی سنی لیکن  جو اس مسئلے کی ل

وہ ل اجزت کن ل لcauseمی آئی ہے   یہ ہےکہ جو گندم امپورٹ  کی گئی اس گندم کو امپورٹ کن  کی 

ہون جرہی ہے  باوجود اس  لbumper cropلوگوں ن دی ہے جبکہ بظاہر یہ چیز نظر آرہی تھی  کہ ل

داؤ  پر لگادینا  اس کے  کو  اور کوڑوں لوگوں کے ذریع معاش  کےگندم  امپورٹ کن کی اجزت دینا  

ہونی  چاہئے ؟ آج بھی وہ لوگ  identificationان لوگوں  کی لہٰذا لبارے می  ہم آخر  کس سے پوچھیں  

ان جیسے  انکوائری ہونی چاہئے تاکہ  ا س  حوالے سے ایک  اور  بڑے بڑے عہدوں پر بیٹھے ہوئے ہیں  

لوگوں کا جو کہ دفاتر می بیٹھ ک اپنے آپ کو ارسطو سمجھتے ہیں  ان کا احتساب ہوسکے کیونکہ انہوں ن عوام 

کہ  ہمارے ل لfuture jeopardyکا ل یہ گزارش ہے  دیا ہے۔  میری  ڈال  فیصد فنڈ ل23می ل لGDPمی 

زراع کے شعبے کو سپورٹ  کتے ہیں اور ایگریکلچر سیکٹر جو کہ ایک بہت بڑا  سیکٹر ہے اس کو  بالکل نظر 

انداز کیا گیا  ہے۔  می یہ گزراش  کنا چاہتا ہوں کہ  پہلے تو ہم اس بات کا رونا روتے رہے کہ گندم کا ریٹ 

نہیں کی  لprocurementروپے فی من ریٹ پر بھی ل3900روپے  فی من کدیا گیا ہے اور اب ل3900
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جرہی ہے اور کسان اپن گندم رکھ ک بیٹھا ہوا ہے  اور سارے سال کا   ان کا خرچہ اسی  گندم سے نکلتا ہے۔ 

کا جتنا بھی ل کا سارا  لrural economic setupاگر کسان کو معاش نہیں ملے گا توآپ  وہ سارے  ہے  

disturbہوجئے گا۔ کسان کے ساتھ جو مزدور ہے،  مزدور  کی بھی  روزی کسان کے  ساتھ جڑی ہوئی ل ل

ہوا ہے۔ ل disturbہے  وہ سارے کا سارا  rural economic setupہے   اس فیصلے کے بعد آپ کا جتنا 

ہونی چاہئے  جنہوں ن گندم  ل high level inquiryمیری گزارش ہے کہ ان لوگوں کے خلاف  ایک 

 lineکا ہے ،ل  pressing issue line losesامپورٹ کن کی اجزت دی ہے ۔ دوسرا  آج کل ایک ل

loses   کی وجہ  سے واپڈا  کے پیچھےFIAکو لگا دیا گیا ہے ،  آپ بالکل  محکمے کے خلاف  لaction  لیں یہ اچھی

بھی  لline losesلگتے ہیں اور ل illegal connectionsبات ہے  کیونکہ محکمہ واپڈا کی ملی بھگت سے ل

لاکھوں کی تعداد می ایف آئی اے والے لہے  اس کا کیا گناہ ہے؟ل end consumerہوتے ہیں لیکن جو ل

   کاٹ ک چلے گئے ہیںل

 

ز

 

ن

 

ش
ک

 

کت

کی وجہ سے مرا  لoverchargingاب وہ کنزیومرجو پہلے سے ہی ل۔لبجلی کے 

 گئے ہیں ل

ے

پہلے وہ بے چارے رشوت دے ک اپنے میٹر   ل۔لہوا ہے اور مزید ان کے کنکشن بھی کاٹ دی 

 جئیں لیکن کوئی کے بل لoverchargingلگوائیں پھر ل

ے

، اس کے بعد ان کے میٹر بھی کاٹ دی  دی 

میری اس معزز ایوان سے گزارش ہے کہ یہاں سے  یہ سفارش کی جئے کہ  محکمے  ل ـسننے والا ہی نہیں ہے ل

کے وہ لوگ جنہوں ن یہ غیر قانونی کنکشن لگائے ہیں ان کے خلاف بالکل ایف آئی آرز درج  کی اور  

ل۔ل لدیا جنا چاہئےلreliefکو کچھ   end consumerلیں لیکن ل actionان کے خلاف 

می یہ گزارش کنا للہٰذا لجناب چیئرمین! چونکہ یہاں روز روز بات کن کا موقع نہیں ملتا لل

چاہتاہوں تاکہ میری بات ریکارڈ کا حصہ بنے کہ سرکاری عہدے  ہوں یا سیاسی عہدے  ہوں جب ل

تک ان  عہدوں پر تعیناتی کی بنیاد دیانتداری اور اہلیت کو نہیں بنایا جئے گا تو آپ کسی بھی بہتری کی 

اس وقت تک کوئی بہتری نہیں آنی جب تک آپ ن دیانتدار اور قابل لوگوں کو   ل۔امید چھوڑ دی ل

ان سیٹوں پر نہیں پہنچانا اورجب تک ہم ن اپنےمن پسند لوگوں کوان عہدوں پر  لگانا ہے تو اس 

لبہت شکریہ ل۔ملک می بہتری آن کی کوئی  امید نہیں ہے 

ااب اجلاس بروز سوموار لہٰذ۔آج کے اجلاس کا وقت ختم ہو گیا ہے ۔: بہت شکریہ جناب چیئرمینل

ل ل۔بجے تک کے لئے ملتوی کیا جتا ہے 2.00 دوپہل 2024اپری ۔ 29مورخہ 

__________________ 


